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с. 2  Соблазны мэрской должности

Издается с 7 января 1922 года
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11 апреля,  
четверг
    Температура, °С
      день    ночь
Кемерово +11 - +13 +4 - +6
Новокузнецк +12 - +14 +5 - +7
Мариинск    +8 - +10 0 - +2
Л.-Кузнецкий +12 - +14 +5 - +7
Таштагол +18 - +20 0 - -2

 Яна, Ян И Гена

Мечтать не просто полезно – это жизненно 
необходимо! Больная девочка силой своего 
духа поддерживает родителей и даже… рас-
ширяет семью!

12 апреля. Переменная облач-
ность, в горах лавиноопасно, ве-
тер восточный 3-8 м/с, ночью +4 -  
+9 ºС, днем +5 - +10 ºС.

13 апреля. Переменная облач-
ность, дожди, в горах лавиноопас-
но, ветер юго-западный 4-9 м/с, 
ночью 0 - -5 ºС, днем +7 - +12 ºС.
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Приказом Генерального прокурора рФ от 
04.04.2013 № 286-к прокурором Ижморского 
района назначен и приступил к исполнению слу-
жебных обязанностей младший советник юсти-
ции Игорь Геннадьевич Кочугов. ранее он занимал 
должность заместителя прокурора Ижморского 
района. Игорю Геннадьевичу 34 года, в органах 
прокуратуры работает с 2002 года. Неоднократно 
поощрялся прокурором Кемеровской области.
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Днем переменная об-
лачность, местами дождь, 
гроза, ветер юго-запад-
ный. Давление будет рас-
ти, влажность существен-
но не изменится. Общий 
уровень загрязнения ат-
мосферы ожидается не-
высокий.

 МэТрИЧеСкаЯ СИСТеМа 

ВОСпИТанИЯ

Ведущие действующие лица театра кузГТУ 
«Ложа» подтягивают молодежь и смело бро-
сают ее в горнило творческо-репертуарного 
процесса. И получается очень интересный 
сплав задора и мастерства.

 ФУТБОЛьный БОГ  

наМ не СУдьЯ

Уж столько намаялся новокузнецкий «Ме-
таллург-кузбасс» с безденежьем и неопре-
деленностью, что когда-то же должно было 
ему повезти. Вот наконец-то и повезло: не 
только «вытащили» безнадежный матч, но и 
почти не понесли за это наказания!

наш земляк 
летит  
на Марс
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панорама новостей
антиКоррупция

профилаКтиКа

новость с продолжением

фотофаКт

Так, областная комиссия про-
верила администрацию Мысков-
ского городского округа. Резуль-
таты подтвердили нарушения в 
финансово-хозяйственной де-
ятельности МАУ «Мыски-Медиа», 
где выявлены признаки хище-
ния бюджетных средств почти на  
5 миллионов рублей.

С октября 2011-го по октябрь 
2012 года от имени муниципаль-
ного учреждения заключено 6 
мнимых договоров на оказание 
консультационных услуг. Пре-
доплата по договорам составила 
100%. Однако намерений испол-
нять договоры не было, учреж-
дение не нуждалось в консульта-
циях. В результате похищено 4,9 
млн рублей, выделенных адми-
нистрацией на финансирование 
муниципального задания.

Кроме того, директор учреж-
дения В.Ю. Колмогоров заклю-
чил три договора на оказание 
консультационных услуг с орга-
низацией, где он является одно-
временно учредителем и дирек-
тором. По договору учреждение 

оплатило 150 тыс. рублей, что 
существенно нарушило охраня-
емые интересы общества и госу-
дарства.

За допущенные нарушения 
руководитель МАУ «Мыски-Ме-
диа» В.Ю. Колмогоров отстра-
нен от занимаемой должности 
и находится в следственном 
изоляторе. Члены областной ко-
миссии не исключают, что к этой 
ситуации причастен глава горо-
да Мыски М.Г. Черняк.

Губернатор А.Г. Тулеев пот-
ребовал направить материалы 
по этому делу в следственные 
органы. «Необходимо провести 
тщательную проверку обнару-
женных фактов с привлечением 
местного Совета народных депу-
татов. К виновным должны быть 
применены все меры оператив-
ного реагирования, вплоть до 
отстранения от должности главы 
Мысков М.Г. Черняка», - заявил 
А.Г. Тулеев.

(По сообщению
пресс-службы АКО).

Первый шаг  
к отставке

по инициативе губернатора амана тулеева в Кузбассе продолжа-
ются проверки муниципальных администраций в рамках областной 
программы по борьбе с коррупцией.

«в рабочий полдень» − студенты Кемеровского госуниверситета культуры и искусств провели гала-
концерт «студенческой весны-2013» в цехе топкинского цементного завода.

Космонавт максим сураев 
снялся в фантастическом филь-
ме.

Про это кино уже говорят: 
«Наш ответ «Звездным вой-
нам»!»

Семья кузбасского космонав-
та Максима Сураева – люби-
мые жена и две дочки – не раз-
решает ему мечтать о настоя-
щем полете на Марс. Работа на 
международной космической 
станции или планы на Луну 
– это пожалуйста. А вот Марс 
– нет. Но наш земляк (Кузбасс 

считает Максима «своим», по-
тому что у него по отцу осин-
никовские корни и жена-ки-
селевчанка) все же «вырвался» 
на красную планету.

Он снялся в кино о первой 
высадке землян на Марс!

Как рассказала Аня, жена 
космонавта, Максим был глав-
ным консультантом на съемоч-
ной площадке. И вообще ему 
предлагали сыграть главную 
роль. Но он отказался – из-за 
плотного режима тренировок 
и подготовки к своему второ-

Наш земляк летит  
на Марс

му космическому полету, ко-
торый стоит в графике на 2014 
год.

- Поэтому Максим сыграл в 
фильме «Марсианин» только в 
эпизоде, - пояснила Аня. – Это 
фильм о корабле, который ле-
тит на Марс, там с кораблем 
и экипажем что-то происхо-
дит, и приходится выживать 
и ждать помощи. В общем, все 
закончится нормально.

А в обычной жизни, не на 
экране, Герой России, летчик-
космонавт Сураев скоро от-
правится на Байконур. 

- Как раз закончится этап 
дублирования, основной эки-
паж улетит на МКС в октябре. 
И придет очередь Максима, его 
экипажа. Их полет назначен на 
май 2014 года, - поясняет Аня.

12 апреля, в День космонав-
тики, изнуряющих тяжелых 
тренировок у Максима и других 
космонавтов не будет. Вместо 
них - общий сбор, как всегда, в 
Звездном, с концертом.

- А вечером мы с мужем и 
друзьями пойдем в ресторан, 
- говорит Аня, инженер-про-
граммист в ЦУПе. – Поднимем 
тост – за наших мужей, за уда-
чу в космосе.

Лариса МАКСИМЕНКО.
Фото из семейного архива.
(Продолжение – в пятничном 

номере «Кузбасса».)

паводоК

Готовность к весеннему павод-
ку обсудили вчера участники со-
вещания под председательством 
губернатора амана тулеева.

«У нас есть все предпосылки к 
большому паводку, - сказал гу-
бернатор. - И слова «авось про-
несет» надо вообще забыть».

Администрация области про-
верила готовность территорий 
к ледоходу и пропуску павод-
ковых вод. Весь комплекс ме-
роприятий выполнили и четко 
организовали работу Междуре-
ченск и Новокузнецкий район.

А вот в Тисульском и Яшкин-
ском районах с осени даже и не 
думали начинать готовиться к 
весеннему паводку. И только 
после вмешательства паводко-
вой комиссии дело сдвинулось. 
Аналогичная ситуация в Мари-
инском районе.

Губернатор подчеркнул, что 
надо максимально учесть недо-
работки тех регионов России, 
которые уже подтопило. И сде-
лать все, чтобы в Кузбассе обош-
лось без серьезных последствий. 
Сегодня пройдут масштабные 

командно-штабные учения в 
Мысках, Юрге (здесь в период 
паводка часто подтапливает дач-
ные участки, детские сады, шко-
лы, часть жилых домов), а также в 
Яйском районе (12 лет назад река 
Яя затопила треть поселка).

Губернатор напомнил, что в 
области продлили сроки страхо-
вания от паводка: в итоге на юге 
региона страхование было до  
9 апреля, а на севере пока про-
должается - до 20 апреля. Но если 
вскрытие рек начнется раньше, 
то страхование будет закрыто. А 
в территориях должны быть за-
страхованы все важнейшие со-
циальные, бюджетные учрежде-
ния и коммунальные объекты.

Полностью застраховали му-
ниципальное имущество Ново-
кузнецк, Междуреченск, Кал-
тан, Осинники; Новокузнец-
кий, Таштагольский, Яйский 
районы. Главы, которые плохо 
организуют работу по страхо-
ванию имущества, будут воз-
мещать возможный ущерб из 
личных карманов и карманов 
своих заместителей.

Водные процедуры

Кстати
----------------------------------------------------------------------------------

«Званый гость» приходил вчера в редакцию «Кузбасс»: началь-
ник Главного управления мЧс россии по Кемеровской области 
александр мамонтов.

Александр Сергеевич рассказал о главной проблеме, кото-
рая волнует сегодня кузбассовцев, – о предстоящем пропуске 
ледохода и особенностях нынешнего паводкового сезона.

В числе первоочередных задач после пропуска ледохода, как 
подчеркнул Александр Мамонтов, подготовка к лесопожарно-
му периоду 2013 года. 

Подробности – в ближайших номерах «Кузбасса».

вчера на селекторном совеща-
нии губернатор а.Г. тулеев поднял 
один из самых острых вопросов – 
это ситуация на дорогах области.

Только за 2012 год количество 
автомобилей в области увеличи-
лось на 12,5 тысячи в сравнении 
с 2011 годом и составило 835 ты-
сяч. Если сравнить с угольной от-
раслью, которая считается одной 
из самых опасных, то с 2012 года 
в отрасли погибло 42 человека, а 
под колёсами автомобилей лю-
дей погибло в 15 раз больше.

Кузбасс попал в число регио-
нов СФО, где возросло количест-
во аварий, совершенных в состо-

янии алкогольного опьянения. 
Мы в тройке регионов СФО, где 
в 2012 году погибло больше все-
го людей. Наиболее сложная си-
туация в Новокузнецке, Белове, 
Ленинске-Кузнецком, Анжеро-
Судженске.

Основные причины аварий: 
нарушение скоростного режи-
ма, вождение в состоянии ал-
когольного опьянения, выезд 
на встречную полосу, проезд на 
красный свет. А.Г. Тулеев счи-
тает, что серьезное внимание 
необходимо обратить на качес-
тво подготовки водителей в ав-
тошколах Кузбасса. На особый 
контроль взять техническое со-

стояние общественного транс-
порта и медицинские осмотры 
водителей.

Губернатор поручил главам 
городов и районов привести в 
порядок дороги, дорожные зна-
ки, освещение трасс, проверить 
исправность светофоров, желез-
нодорожных переездов. Еже-
дневно в часы, когда дети при-
ходят в садик, в школу и уходят 
оттуда, установить дежурство 
педагогов, родителей.

Главное, по мнению Амана 
Тулеева, менять психологию лю-
дей, формировать негативное 
отношение в обществе к нару-
шителям на дороге. 

Плохая репутация страшнее штрафа
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панорама новостей
Зал ожиданияаКция

К власти с вопросом

 Всероссийская  
декада подписки  
с 11 по 21 апреля
во всех почтовых отделениях

Подписку  можно  оформить по  вашему  адресу,
«до  востребования», «до  двери  квартиры»,

«до  рабочего  кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

на газету «Кузбасс» на 2-е полугодие 2013 г.  
при подписке на 3 издания в один адрес.

Стоимость подписки  
снижена

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. — 
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Уважаемые кузбассовцы! 
Ежедневно по телефону «пря-
мая линия» вы можете обра-
титься с вопросами к руково-
дителям исполнительных ор-
ганов государственной власти 
Кемеровской области, иных 
органов и организаций. С  
15 апреля по 19 апреля 2013 
года с 15 до 17 часов вас ждут:

15 апреля - Пахомова Еле-
на Алексеевна, заместитель 
губернатора Кемеровской об-
ласти (по вопросам образова-
ния, культуры и спорта), тел. 
58-48-62.

16 апреля - Макин Максим 
Александрович, заместитель 
губернатора Кемеровской об-
ласти (по строительству), тел.  
36-82-40.

17 апреля - Цой Валерий 
Константинович, начальник 
департамента охраны здоро-

вья населения Кемеровской 
области, тел. 36-42-84.

18 апреля - Зауэрвайн Ла-
риса Теодоровна, начальник 
департамента культуры и на-
циональной политики Кеме-
ровской области, тел. 36-33-
42.

- Шабанов Валерий Алек-
сеевич, заместитель губерна-
тора Кемеровской области (по 
агропромышленному комп-
лексу), тел. 36-39-75.

19 апреля - Исламов Дмит-
рий Викторович, замести-
тель губернатора Кемеровской 
области (по экономике и реги-
ональному развитию), тел. 58-
51-71.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 ра-
ботает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской об-
ласти - 58-41-97.

По сообщению информагентства РБК, изменения, которые плани-
руется внести в УК РФ, предполагают введение новой статьи (2431-й), 
возводящей в ранг уголовного преступления унижение богослуже-
ний, оскорбление религиозных убеждений и чувств верующих. От-
ветственность по этой статье планируют установить в виде штрафа 
до 300 тыс. руб. и обязательных работ до 200 часов. Максимальным 
наказанием будет лишение свободы на срок до трех лет.

Осквернение предметов религиозного почитания и мест, предна-
значенных для богослужения, предлагается карать штрафом от 100 
тыс. до 500 тыс. руб., работами на срок до 400 часов или лишением 
свободы на срок до пяти лет.

Также в сообщении говорится, что изменения планируют внести и 
в КоАП РФ. Штрафы за нарушение свободы совести и свободы веро-
исповедания составят от 10 тыс. до 30 тыс. руб. для рядовых граждан 
и от 50 тыс. до 100 тыс. руб. для должностных лиц.

За публичное осквернение религиозной или богослужебной лите-
ратуры, знаков или эмблем мировоззренческой символики, а равно 
за их порчу предлагается налагать штраф в размере от 30 тыс. до 50 
тыс. руб., говорится в пояснительных документах к законопроекту.

«Кузбасс» спросил читателей, поддерживают ли они инициативу 
депутатов Госдумы.

Иерей Сергий ВЕРЕМЕЕВ, руководитель информационно-
просветительского отдела Кемеровской епархии:

− То, что к вопросу, относящемуся к духовной составляющей об-
щества, стали привлекать всеобщее внимание, я оцениваю как поло-
жительную тенденцию. Защитить и сохранить – опыт хороший. Что 
же касается штрафов и уголовной ответственности, на сегодняшний 
момент такие формы наказания понятны всем.

Александр, прихожанин католической церкви п. Колыон Иж-
морского района:

− Поддерживаю. Давно пора. А то уже ничего святого не осталось, 
так хоть пусть штрафов и тюрьмы боятся.

Ирина ГУСЕВА, молодой специалист, г. Новокузнецк:
− Хоть я и атеист, инициативу депутатов поддерживаю. Нельзя 

допускать, чтобы плевали в душу. А наказание рублём, как показала 
жизнь, самое эффективное во всем мире.

Олеся ШИНКАРЕНКО, пресс-секретарь администрации Топ-
кинского района:

− Я считаю, проблема заключается в том, что слишком много вни-
мания уделяется этому вопросу. В частности, в СМИ. Если бы не на-
гнетали атмосферу, было бы и меньше желающих посмеяться над 
чьими-то религиозными чувствами, дабы о них написали в газете 
или показали по телевизору. Тогда и отпала бы нужда вносить поп-
равки в законодательство.

Алена ФЕДОТОВА.

Не оскорби
Госдума рф приняла в первом чтении поправки в законодательство, ко-

торые ужесточают ответственность за оскорбление религиозных чувств.

организаторы тотального 
диктанта, состоявшегося в про-
шедшую субботу, проверили 
420 работ, написанных кеме-
ровчанами в аудиториях КемГу. 
семи из них выставлена оценка 
«отлично», а семьдесят человек 
написали диктант на «хорошо». 
остальные получили тройки или 
«неуды».

Однако из этого нельзя де-

лать однозначного вывода о 
посредственной грамотности 
большинства, ведь текст для 
диктанта был выбран весьма 
оригинальный: эссе современ-
ной писательницы Дины Ру-
биной. Он отличался сложной 
конструкцией предложений и 
авторскими нюансами в рас-
становке знаков препинания. 
Так что семьдесят семь от-

личников и хорошистов мож-
но считать весьма высоким 
результатом. К слову сказать, 
уровень знаний правил русско-
го языка наших земляков мож-
но будет сравнить чуть позже 
с другими городами, когда ре-
зультаты диктанта проверят 
по всей территории России.

Александр СУСОЕВ. 

Тотальный диктант оценили

в междуреченской медицине 
пополнение. дипломы о среднем 
профессиональном образовании 
получили фельдшеры, выпуск-
ницы междуреченского филиа-
ла Кемеровского областного ме-
дицинского колледжа. их 21.

- Я уверен, что большинс-
тво из них останется рабо-

тать у нас в центральной гор-
больнице. Нынешний выпуск 
- это большое подспорье для 
медицины города. В связи с 
недокомплектом врачебных 
кадров фельдшер может рабо-
тать вместо врача, оказывая 
квалифицированную помощь 
больным, - говорит главный 

медицина

врач МБУЗ ЦГБ Владимир Со-
коловский.

Действительно, большинство 
дипломированных фельдше-
ров уже свой выбор сделали в 
пользу городской больницы. 
Так, Елене Гуськовой по душе 
работа в «скорой помощи», Ла-
риса Казмирчук трудится стар-
шей медсестрой дневного ста-
ционара в поликлинике, Ольга 
Ощепкова останется работать 
в прививочном кабинете по-
ликлиники, только уже не мед-
сестрой, а займет врачебную 
должность.

А вот Наталья Князева заве-
дует фельдшерско-акушерс-
ким пунктом таежного поселка 
Ортон и по совместительству 
исполняет обязанности на-
чальника медчасти колонии. В 
свое время она уехала в Ортон 
с шестого курса мединститу-
та, не окончив вуз. Поэтому 
диплом фельдшера местного 
филиала колледжа станет хо-
рошим подспорьем для нее, 
по сути, единственного прак-
тикующего врача на всю таеж-
ную округу.

Людмила ХУДИК.

Фото Ярослава Беляева.

На 21 фельдшера 
стало больше!

высшая шКола
Сегодня в Кузбасском госу-

дарственном техническом уни-
верситете впервые пройдет 
профессорское собрание. Его 
участники обсудят предложение 
по созданию совета профессо-
ров университета – такой орган 
будет первым в вузах области.
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территория творчества

панорама новостей
эКология Культура

приговор

образование

Коллектив Управления 
по обеспечению деятель-
ности мировых судей Ке-
меровской области выра-
жает глубокие и искренние 
соболезнования начальни-
ку управления Владимиру 
Геннадьевичу Щедрину по 
поводу смерти его отца
Геннадия Васильевича.

Следственное управле-
ние Следственного коми-
тета Российской Федера-
ции по Кемеровской об-
ласти выражает глубокие 
соболезнования проку-
рору Центрального райо-
на города Новокузнецка 
Алексею Александровичу 
Немыкину, его родным и 
близким в связи с уходом 
из жизни его супруги

НЕМЫКИНОЙ  
Галины Викторовны.

бумажный дебют
960 килограммов собранной 

макулатуры – таков итог первой 
акции нового студенческого от-
ряда Кузгту, получившего назва-
ние «КемэКолос».

Как ни удивительно, но за 
многолетнюю богатейшую 
историю движения студен-
ческих строительных отрядов 
в политехе никогда не созда-
вали отрядов, специализаци-
ей которых была бы экология. 
Ситуацию решили исправить 
в Год охраны окружающей сре-
ды (таким в России объявлен 
2013-й по указу президента) 
преподаватели и студенты ин-
ститута химических и нефте-
газовых технологий.

Костяк отряда (название ко-
торого – сокращение от «Кеме-
ровский экологический отряд 
студентов») составили студен-
ты первого и второго курсов. 
На сегодня бойцов пока пят-

надцать, но прием в него не 
закрыт.

Как ребята и девушки на-
строены бороться за улуч-
шение экологии в Кемерове, 
можно было увидеть во время 
акции по сбору макулатуры, 
проведенной по инициативе 
совета молодых ученых вуза. 
Бойцы прошлись по кафедрам 
нескольких корпусов КузГТУ, 
значительно опустошив бу-
мажные архивы последних.

- У нас был в первом семест-
ре предмет экология, но среди 
других дисциплин он как-то 
потерялся. А мне интересна не 
только теория, но и как реаль-
но можно улучшить ситуацию 
в городе, - пояснила желание 
быть в отряде второкурсница 
Мария Некрасова.

В первый день работы бой-
цам, к слову, предложили не 
просто пособирать макулатуру, 
но и познакомиться на прак-

тике со способами ее перера-
ботки. Для чего был организо-
ван выезд в ОАО «Кузбасский 
технопарк». Здесь студенты на 
производственных площадях 
ООО «МИП НТЦ «Экосистема» 
под руководством препода-
вателя Андрея Ушакова поу-
чились самостоятельно пере-
рабатывать ненужную бумагу 
в полезный продукт – тепло-

изоляционный материал. И 
достаточно уверенно смогли 
изготовить несколько вполне 
качественных «кирпичиков».

А в планах экоотряда - учас-
тие в очистке от мусора «Сту-
денческой тропы» и в первом 
международном молодежном 
экологическом форуме.

Александр ПОНОМАРЕВ.

Театр 
вживую 
и онлайн

в Кемеровском областном 
театре кукол им. аркадия гай-
дара проходят гастроли Крас-
ноярского краевого театра 
кукол. Красноярские куколь-
ники показывают маленьким 
кемеровчанам и их родителям 
спектакль по русской народной 
сказке «терёшечка».

Примечательно, что снача-
ла эту постановку про озорно-
го мальчишку смогли увидеть 
юные зрители в детских садах 
и школах Кемерова, и лишь 13 
и 14 апреля спектакль можно 
будет увидеть в областном 
театре кукол. Более того: те, 
кто по каким-либо причинам 
не может поприсутствовать 
на спектакле в театре, уви-
деть «Терёшечку» смогут не 
выходя из своей квартиры, 
во время онлайн-трансляции 
14 апреля в 13.00. Ссылка для 
просмотра http://events.o-go.
ru/show.

В эти же дни кемеровские 
кукольники покажут красно-
ярцам спектакль по сказке  
Ш. Перро «Синяя борода». 
Хотя жанр постановки о зло-
бном герцоге определён как 
«очень стр-р-рашная исто-
рия», сказка скорее о том, что 
любопытство и изобретатель-
ность побеждают любой страх. 
В спектакле заняты заслужен-
ные артистки России Тамара 
Шишкина и Ольга Яцук.

Обменные гастроли с сосе-
дями-кукольниками — доб-
рая традиция. Они позволяют 
получить новые впечатления, 
обогатить свои знания о теат-
ре соседних регионов.

Планируется, что зрителя-
ми спектаклей, показанных в 
рамках обменных гастролей, 
станут около 4 тысяч чело-
век.

Ольга ШТРАУС.

сегодня в Междуреченске 
пройдет областной педаго-
гический совет.

 На него приедут ведущие 
специалисты в области пре-
подавания национальных 
языков: сотрудники департа-
мента культуры и националь-
ной политики Кемеровской 
области, Кузбасской госу-
дарственной педагогической 
академии, а также учителя и 
специалисты образователь-
ных учреждений из Беловс-
кого, Таштагольского, Проко-
пьевского районов, Хакасии 
и Алтайского края.

Участникам форума пред-
стоит обобщить опыт по изу-
чению шорского и телеутско-
го языков и выработать про-
грамму для его интенсивного 
изучения.

Нарисуем, 
будем жить

в топкинской детской худо-
жественной школе (ДХШ) №17 
прошла двухдневная олимпи-
ада по рисованию «Кузнецкий 
край, мне дорог ты!».

В первый день дети вы-
полняли тематический де-
коративный натюрморт по 
воображению, во второй 
– отвечали на вопросы по 
истории искусств.

В итоге первое место за-
няла Юлия Федорова (ДХШ 
№17), второе – Артем Лит-
виненко (ДШИ №16), треть-
ей стала Мария Коваленко 
(ДШИ №16). Лучшие знания 
по истории искусств про-

явил Артем Литвиненко.
Между тем подведены 

итоги районного конкурса 
детских рисунков «Мы ро-
дом из Кузбасса», в кото-
ром поучаствовали ребята 
в возрасте от 5 до 18 лет. На 
конкурс было принято 142 
работы. Члены жюри вы-
брали 30 победителей.

В течение юбилейного 
для Кузбасса года работы 
юных художников на пере-
движных выставках смогут 
увидеть все желающие.

Алена ПЕТРОВА.
Фото 
Олеси Шинкаренко.

Последний вызов 
«скорой»

в белове вынесен приговор 27-лет-
ней женщине, которая 29 сентября 
прошлого года управляла автомоби-
лем «Хонда», столкнувшимся с каретой 
«скорой помощи». в результате Дтп 
погиб фельдшер-стажер.

Трагедия произошла около двух 
часов ночи на пересечении улиц 
Ленина и Юбилейной. Медики еха-
ли по главной дороге, «Хонда» — по 
второстепенной. Проигнорировав 
преимущество «скорой помощи», 
мигающий желтым светом свето-
фор и знак «Уступи дорогу», ино-
марка на большой скорости вре-
залась в медицинскую «ГАЗель», 
которая от сильного удара пере-
вернулась. Серьезно пострадали 
водитель «скорой» и двое врачей, а 
22-летний фельдшер-стажер скон-
чался на месте от черепно-мозговой 
травмы. Это была последняя смена 
его стажировки, и через несколько 

дней он должен был приступить к 
самостоятельной работе. Тяжелые 
травмы получил и владелец «Хон-
ды», ехавший в ней в качестве пас-
сажира. Его подруга, сидевшая за 
рулем иномарки, отделалась ссади-
нами и ушибами…

По факту ДТП было возбужде-
но уголовное дело. В ходе следс-
твия женщина полностью признала 
свою вину. Беловский городской суд 
приговорил ее к трем годам лише-
ния свободы в колонии-поселении. 
Кроме того, как рассказал сотруд-
ник пресс-службы ГУ МВД России 
по Кемеровской области Владимир 
Сергеев, она обязана выплатить ро-
дителям погибшего фельдшера ком-
пенсацию в размере 500 тыс. руб. 
Пострадавшая сторона сочла при-
говор слишком мягким и намерена 
обжаловать его.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.
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актуально
политэКономиКа

Слышали вы что-нибудь 
о том, что такие госкомпа-
нии-монстры, как «Газ пром», 
«Газпромнефть» или «Транс-
нефть», испытывают пробле-
мы с кадрами? Я – тоже. Ско-
рее наоборот, туда просто так, 
говорят, никто не попадает. 
Даже на должность технич-
ки. Конкурс среди желающих, 
как в лучший вуз. За такими 
компаниями, как правило, 
огромный шлейф историй о 
сверхзаработках, невиданных 
при нынешнем капитализме 
поистине социалистических 
благах для работников. И все 
это где-то далеко. Точно не в 
Кузбассе, где главное «черное 
золото» не нефть, а уголь.

На прошлой неделе, прав-
да, руководство сибирского 

Престиж далеко и близко
Шахтерам можно позавидовать.  
Тем, кто стабильно получает  
по 70-80 тысяч рублей. Но таких очень 
немного. Несколько бригад на весь Кузбасс. 
К ним и понятие «престижность», думаю, 
применимо. Но в целом почти в любом 
городе можно найти менее пыльную  
(хотя бы в буквальном смысле) работу,  
чем у шахтера, за бОльшие деньги.  
Правда, найти еще одну «рабочую» 
специальность, столь значимую  
и знаковую в регионе, сложно.  
Металлурги и химики уже давно отошли  
на задний план и по количеству,  
и по уровню зарплаты. Получается,  
и впрямь шахтеров нужно сравнивать 
только с юристами-экономистами.  
Но не совсем так. Есть в Кузбассе люди, 
связанные с другим «черным золотом».  
У них престижность в самом названии 
компании, в которой они работают.

подразделения госкорпора-
ции «Транснефть» – компа-
нии «Транссибнефть» (той 
самой, которая монопольно 
транспортирует всю россий-
скую нефть по трубопрово-
дам) призналось, что даже в 
таких престижных компани-
ях есть кадровые проблемы. 
На созванном специально в 
Омске форуме «Транссибир-
ские нефтегазовые магистра-
ли-2013» нефтяные и газовые 
компании делились опытом 
по привлечению и закрепле-
нию молодых специалистов, 
нащупывали новые пути со-
трудничества с вузами.

В нефтянке (хотя, стро-
го говоря, «Транссибнефть» 
– это транспортная компа-
ния), как и у нас на угле, без 

связки бизнеса с вузом уже 
несколько лет никуда. Здесь 
пошли дальше – на заключе-
ние трехсторонних договоров 
«школа-вуз-предприятие», 
ориентированных на подбор 
кадров со школьной скамьи. 
При этом компания «привя-
зывает» своего будущего ра-
ботника по всем фронтам. В 
профильных школах оснаща-
ются профильные лаборато-
рии, организуются знакомс-
тва школьников с предпри-
ятием. Студенту вуза платит-
ся дополнительная стипен-
дия, оплачивается практика 
(конкуренция, к слову, среди 
практикантов на уровне один 
к трем: на одно место компа-
ния смотрит троих практи-
кантов). После приема на ра-
боту трехгодичная программа 
по вхождению в профессию, 
повышению уровня знаний, 
а также получению управлен-
ческих навыков. Последнее – 
для тех, кто хочет двигаться 
до уровня начальства. Таких, 
кстати, в «Транссибнефти» 
немало.

В каждом региональном 
подразделении вы встрети-
те человека 25-30 лет уровня 
заместителя начальника или 
инженера. Здесь, уверяет ген-
директор «Транссибнефти» 
Олег Чепурной, дело в дове-
рии: «Мы не боимся и дове-
ряем молодым».

В целом из 3,7 тысячи чело-
век, работающих в компании, 
более 700 человек – молодые 
специалисты в Омской, Том-
ской, Новосибирской облас-
тях, Красноярском крае. Есть 
те, кому компания помогает 
и в Кузбассе, где действует 
ее крупный объект – Анже-
ро-Судженская ЛПДС. Четве-
ро работников этой станции 

сейчас учатся заочно в Томске 
при поддержке работодателя. 
Компания, впрочем, помога-
ет и детям своих работников, 
оплачивая отличникам учебу 
в вузе. В Кузбассе до прошло-
го года был такой «нефтяной» 
студент. В этом году потреб-
ность в оплате обучения от-
пала, потому что по резуль-
татам учебы его перевели на 
бюджетное место.

Понятно, что после таких 
первоначальных вливаний 
мало кто откажется пойти на 
работу в компанию добро-
вольно, хотя условия финан-
совых вложений в студента 
– это последующая отработка 
не менее трех лет. И регион 
для работы здесь будет не ва-
жен. Компания компенсирует 
90% затрат на аренду жилья. 
При необходимости выделяет 
беспроцентные ссуды на по-
купку жилья. Оплачивают от-
дых и лечение. В перспекти-
ве – корпоративная пенсия. 
Плюс зарплата существенно 
выше, чем в среднем по ре-
гиону. На начальном этапе – 
30-40 тысяч рублей, у более 
опытных специалистов – 70-
80 тысяч. Вам еще нужны ка-
кие-то аргументы «за»? Тем, 
кто здесь работает, точно не 
нужны.

Текучесть кадров в компа-
нии одна из самых низких в 
стране – не более 2%. Сама 
видела людей, которые пол-
тора-два года ждали, пока ос-
вободится место в этой ком-
пании.

Не берусь даже сравни-
вать нефтянку и угольщиков. 
Примеров угольных решений 
кадровой проблемы у нас не 
счесть. Тут каждому по вло-
жениям компании, положе-
нию в обществе и разумению 

владельцев. Правда, в любой 
службе по работе с персона-
лом вам скажут, что не для 
всех людей зарплата на пер-
вом месте, но для каждого 
уровень оплаты имеет значе-
ние.

Чтобы добиться доли мо-
лодежи в общем составе хотя 
бы такой, как у «Транссибне-
фти», угольным компаниям 
нужно не только увеличивать 
зарплату (хотя о целесообраз-
ности этого можно долго спо-
рить), не только еще больше 
вкладывать в вузы и в учили-
ща, создавать свои учебные 
центры, заинтересовывать 
школьников. Нужно учиться 
себя правильно продавать, 
как сейчас говорят.

Что мы знаем о шахтерах? 
Что они бастовали в 1990-е. 
Что сейчас они выдают новые 
рекорды добычи, работая на 
современной технике, что на 
шахтах случаются аварии… 
Даже в Кузбассе все больше 
людей судят о них по плака-
там с лицами «только что из 
забоя» и телесюжетам. И они, 
как правило, либо герои, либо 
жертвы аварии или очеред-
ного кризиса с обвалом цен 
на уголь.

Хотя, если поискать, най-
дется масса поводов для гор-
дости и престижа. И не только 
у шахтеров, но и у других за-
нятых в большой индустрии. 
О структурах «Транснефти» 
ведь тоже мало что было из-
вестно. Да и то больше скан-
дального и негативного. За 
пару последних лет в этой па-
литре красок прибавилось.

Кузбасская большая про-
мышленность тоже черного 
цвета. Но отмыть его можно.

Татьяна ДУМЕНКО.
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Спрашивали? Отвечаем!

ракурс
рабОчий КлаСС

Единственные, но повторимые
 наша СправКа

---------------------------------------------------
ООО «Топкинский цемент» сей-

час не ищет машинистов враща-
ющихся печей. На сегодня у заво-
да всего 4 вакансии для людей ра-
бочих специальностей: машинист 
бульдозера в карьере, слесарь по 
ремонту подвижного состава, сле-
сарь-ремонтник, электромонтер. 
Тарифная ставка от 13 до 18 тыс. 
рублей плюс премиальная часть.

Есть такие рабочие специальности, которых вы почти не встретите  
в списке вакансий служб занятости. Этих рабочих даже не готовят  
в училищах или колледжах. Людей с такой специальностью в Кузбассе даже 
не сотни, а десятки. Например, машинисты вращающихся печей цемзавода. 
Элита отрасли, своего рода бригадиры главного цеха такого производства – 
обжига клинкера. Место это всегда считалось престижным.  
Потому, наверное, здесь можно встретить молодежь, которая  
уже не отстает от своих наставников. Знакомьтесь: учитель и ученик.  
Оба — машинисты вращающихся печей Топкинского цемзавода.

Виктор ШачНЕВ, 
через 2 недели ему будет 59 лет:

– Пришел на завод в 1975 году после 
армии. Я только женился. У нас ребенок 
родился, я получил квартиру от завода, 
как и хотел. В 1983 году окончил индус-
триальный техникум, вечернее отделе-
ние. Мне тогда предлагали поступить 
в профильный институт. Нужно было 
ехать в Белгород на три года. Но у меня 
в то время второй ребенок родился. И я 
не решился.

Добрым словом вспомню своих настав-
ников – Валерия Васильевича Стасенко 
и Олега Георгиевича Ерошова. На нашу 
специальность людей нигде не учат. Все 
они мне дали. 

Ведь можно и обезьяну научить ключа-
ми крутить, но понимать, что ты сделал, 
как что предотвратить, как это отразится 
на технологическом процессе... Пример-
но два с половиной часа продолжается 
цикл обжига. В зоне ответственности не 
только печь, но и целый комплекс.

За время моей работы с угольного топ-
лива завод перешел на газ. Сменился тип 
подшипников на опорах. Компьютеры 

для контроля за процессом появились. 
Все это делало проще нашу работу. И мне 
приходилось многому учиться. В том чис-
ле у молодежи. Например, с компьютером 
и дети, и подопечные мне помогали.

Помните песню? «Но в мире нет пре-
красней красоты, чем красота горячего 
металла!». А у нас «нет прекрасней кра-
соты, чем клинкер, выходящий из печи». 
Нас раньше с металлургами и сравнива-
ли. Мы даже на пенсию так же, как они, 
рано выходим. Вот и я не могу от этого 
оторваться, хоть уже и на пенсии.

Доволен ли я работой? Лучше на рабо-
те, чем дома на диване. Зарплата? В сред-
нем 30 тысяч рублей. Устраивает? Я вам 
так скажу. Моя бабушка была верующим 
человеком. Когда на Пасху давали яич-
ко, она говорила, что его надо отмолить, 
прежде чем взять. Зарплату тоже надо 
платить по работе. Хотя я считаю, что 
уровень зарплаты должен повышаться 
вслед за ценами и тарифами. А еще я хо-
тел бы, чтобы предприятия помогали мо-
лодым в приобретении жилья – заем бы 
выдавали под процент ниже, чем у бан-
ков. Так бы точно закрепили молодежь на 
производстве.

Евгений КОбыШЕВ, 
26 лет:

– Работаю на заводе уже семь с по-
ловиной лет. Начинал в смене Виктора 
Ивановича Шачнева траспортерщиком 
– с самой низовой специальности. А 
пришел сюда вообще не по профессии. 
Я учился в 76-м училище на тракторис-
та. Хотел вообще-то водителем стать. 
Но по специальности работу не нашел, 
а зарабатывать нужно было. Вот и по-
шел на главное предприятие города.

Мне понравилось. Коллектив хоро-
ший, зарплата нормальная. Очень важ-
но здесь чувство стабильности. Знаю, 
что предприятие прошло через тяже-
лые 90-е годы, когда работала только 
одна печь. Но коллектив здесь сохра-
нился. Это очень важно – чувствовать, 
что ты работаешь на предприятии, где 
серьезно относятся к людям.

Уже на заводе пошел в техникум 
учиться заочно. Стал техником-техно-
логом. Завод учебу оплачивал. Сейчас 
до машиниста дорос. Сдал экзамены 
на мастера. Со дня на день «корочки» 
должны дать. А два года назад посту-

пил в Томск, в технологический инсти-
тут на бюджетное место. Учиться нуж-
но 5 лет. Зачем? Есть задумки дальше 
двигаться по карьерной лестнице.

Меня все устраивает – работа, коллек-
тив, зарплата. Все и в жизни нормально. 
Три года назад женился. Жена Татьяна 
тоже на заводе работает – в лаборато-
рии. Познакомились в техникуме, где я 
учился. В декабре прошлого года у нас 
дочь родилась, Настенька. Мы купили 
новую квартиру: жили до этого в одно-
комнатной, подкопили денег и купили 
двухкомнатную. Сейчас заканчиваю 
ремонт. Через неделю, думаю, можно 
будет переезжать.

Не жалею, что не стал шофером. Во-
дителей сейчас вон сколько развелось. 
А моя специальность единственная в 
своем роде. И стабильность есть в моей 
жизни. Я вообще не люблю бегать с 
места на место. Да и повезло мне с на-
ставником. Думаю, что про него, как 
и он про своих учителей, могу сказать 
только самые теплые слова.

Татьяна ДУМЕНКО.
Фото Сергея Гавриленко.

Не дать себя уволить
Работал я на Топкинском почтамте с февраля 2008 

года по февраль 2013-го, уволился не по собственному 
желанию, а из-за придирок руководства. Я старался, 
сделал журнал по учету газет для своего участка за 
собственные деньги. У меня есть желание снова рабо-
тать, и меня готовы поддержать люди, которым я 
доставлял письма и газеты. Однако меня отказыва-
ются принять. Но за четыре года моей работы всегда 
были вакансии почтальона в нашем городе. Куда пой-
ти, чтобы помогли? И как не дать себя уволить?

артем СТЕпаНОВ.
Топки.

Если вы считаете, что вас увольняют необоснован-
но, можно обратиться в Гострудинспекцию, где вам 
подскажут, как правильно вести себя с работодателем. 
Ведь уволить работника не так просто. Что значит «при-
дирки руководства»? Это не мотив. Уволить неугодного 
сотрудника можно в связи с несоответствием занима-

емой должности, недостаточной квалификацией (пп. 6 
п.3 ст. 81 Трудового кодекса РФ). Но при этом вас пред-
варительно должны были ознакомить с квалификаци-
онными требованиями к должности, а эти требования 
изложить либо в трудовом договоре, либо в должност-
ной инструкции.

Если этот этап вашим работодателем был пропущен 
при вашем приеме на работу, то он обязан был, прежде 
чем вас увольнять, провести аттестацию всех работни-
ков, включая вас. Но даже если вы не прошли аттеста-
цию, вам обязаны были предложить другую работу при 
наличии вакансий на данном предприятии.

Кроме того, поводом для вывода «несоответствие за-
нимаемой должности» может стать такая причина, как 
состояние здоровья, не позволяющее работнику выпол-
нять данные функции. Но это тоже надо доказать.

Даже за прогул и нетрезвый вид просто так не уволить 
сотрудника. Может, в момент отсутствия на рабочем 
месте вы были серьезно больны и можете подтвердить 
данный факт справкой врача? И состояние алкогольно-
го опьянения должен зафиксировать не ваш начальник 

или коллега, а врач специализированного учреждения.
В вашем случае, Артем, неизвестно, чем руководство-

валось начальство. Но срок восстановления на работе 
уже пропущен. Как пояснила «Кузбассу» Марина Латы-
шева, начальник отдела Гострудинспекции Кемеровс-
кой области, судебный иск в связи с несправедливым 
увольнением можно подать только в течение месяца с 
момента выдачи уволенному трудовой книжки. Прав-
да, есть еще шанс ходатайствовать перед судом о вос-
становлении срока рассмотрения спора. Но это сложная 
процедура. Поэтому Марина Анатольевна советует со 
спорами по факту уже состоявшегося увольнения обра-
щаться прямиком в суд. Что касается свидетелей, то не 
надейтесь, что коллеги все хором придут свидетелями в 
суд и дадут показания против работодателя. Не каждый 
на это решится. Поэтому гострудинспектор советует 
надеяться в судебном споре лишь на себя, свою доказа-
тельную базу – приказ об увольнении, запись в трудо-
вой книжке и другие документы.

Елена ЩЕРбаКОВа.
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лидеры
Промышленная безоПасность

 Все для комфорта
Первым делом мы отправились посмот-

реть, как добывают уголь. С высоты смот-
ровой площадки картина завораживаю-
щая: дороги, словно огромный конвейер, 
где без перерыва движутся самосвалы и 
экскаваторы. Размеры техники внуши-
тельные, а работа ювелирная. Махины 
послушно и точно маневрировали под 
управлением водителей и машинистов.

- Работаю на «Хорьке» (так ласково на-
зывают горняки американский карьер-
ный экскаватор «Харнишфегер». - Прим. 
ред.) уже четвертый год. Он – как хоро-
шая иномарка по сравнению с нашими 
машинами. Два компьютера есть, пульты 
управления, видеокамеры. Все удобства 
в кабине: микроволновка, умывальник, 
шкафы, туалет. Управлять в принципе не 
очень сложно, привык уже за столько лет, 
- улыбается машинист экскаватора Евге-
ний Стрельцов. Он уже 15 лет работает на 
Талдинском разрезе, а его общий горняц-
кий стаж – 30 лет.

- За безопасностью у нас строго следят. 
Но ты знаешь точно, что работаешь бе-
зопасно, – и ничего уже не боишься. За 
здоровьем нашим смотрят врачи, утром 

и вечером проверяют. После 50 лет всем 
обязательно давление измеряют. Быва-
ет, людей с давлением не выпускают на 
смену, таблетки дают. Это нормально, я 
считаю.

Ведущий инженер по охране труда 
Иван Камышев добавляет: «Все парамет-
ры – во втором классе. Ни один показа-
тель не превышает ПДК - ни по шуму, ни 
по вибрации, все в пределах допустимо-
го уровня. Все создано для комфорта и 
удобства экскаваторщиков. К тому же вся 
техника – «умная», везде работает систе-
ма защиты.

 Первым делом – здоровье
Смотрим дальше. На очереди – кабинет 

медосмотров.
- Как вы себя сегодня чувствуете?
- Хорошо!
- Жалоб никаких нет?
- Жалоб нет.
- Пожалуйста, дыхните сюда… Все пока-

затели в норме, давление в норме, може-
те приступать к работе.

С такого диалога традиционно начина-
ется смена горняков на «Талдинском».

- Через три здравпункта проходит око-

ло 500 человек, - рассказывает заведую-
щая здравпунктом Татьяна Найденова. 
– Нужно минут за 15-20 всех осмотреть. 
В первую очередь измеряем давление и 
температуру, проверяем на алкогольное 
и наркотическое опьянение. Если есть от-
клонения от норм, человек немедленно 
отстраняется от работы.

- Все наши работники уже привыкли к 
такому порядку, мы их давно приучили, 
- поясняет замдиректора по охране тру-
да и промбезопасности Александр Гага-
рин. - Если человек себя плохо чувствует 
до смены, мы его не допустим к работе; 
если ему стало плохо во время смены – он 
обязан сообщить своему мастеру. Надо 
сказать, что наши фельдшеры – прекрас-
ные специалисты, они хорошо знают свое 
дело. К нарушителям применяются меры 
достаточно жесткие - это и лишение пре-
мии, и другие. Как правило, одного такого 
нарушения бывает достаточно, повторно 
уже не попадаются.

Главный инженер Талдинского разреза 
Михаил Найденов добавляет:

- Угольное предприятие – опасный 
производственный объект, и очень важ-
но, чтобы работники были здоровы и 
адекватны. Любое отклонение от нормы 
– и цена ошибки может быть большая. 
Самочувствие напрямую влияет на безо-
пасность. И наши работники понимают 
это. Как понимают и то, что безопасность 
– это еще и постоянная забота об их здо-
ровье. Благодаря таким жестким мерам и 
климат в коллективе стал здоровее. Гор-
няки знают, что за их здоровьем следят не 
только в семье, но и на предприятии.

 Специальная защита – на страже
А теперь мы на складе, где хранят 

средства индивидуальной защиты (СИЗ) 
для работников. «Кузбассразрезуголь» – 
один из признанных новаторов в сфере 
внедрения новых видов СИЗ. Например, 
компания первой среди предприятий 
Кузбасса провела промышленные ис-
пытания и начала массово выдавать ра-
ботникам поясничные пояса, что значи-
тельно снизило показатели временной 
нетрудоспособности по причине заболе-
ваний опорно-двигательного аппарата. 
Впоследствии поясничные пояса были 
введены государством в типовые нормы 
бесплатной выдачи СИЗ для работников 
угольной промышленности. Еще одна 
новинка, которую испытали в компании 
в 2010 г., а затем приняли на вооружение 
на многих промпредприятиях, – самоза-
темняющаяся маска «Спидглас» для элек-
трогазосварщиков.

На складе нас встречает ведущий инже-
нер по охране труда и промбезопасности 
Елена Безрукова.

- Средства защиты у нас разные: для 
органов дыхания, спецодежда, спецобувь, 
средства защиты рук. Всевозможные кре-
ма, защитные, со скрабовым эффектом, 
регенерирующие – для защиты кожи 
рук, - показывает свое хранилище Елена 
Безрукова. - Есть и узкоспецифические 
средства защиты: для сварщиков, для ак-

кумуляторщиков, лаборантов. Например, 
сварщикам ежемесячно выдаются краги 
спилковые – это защита от раскаленных 
брызг металлов. Спецодежда и обувь у нас 
разных видов – зимняя и летняя. С февра-
ля по март у нас на предприятии прово-
дилось испытание новых видов СИЗ, как 
отечественных, так и зарубежных. Нам 
было передано на тестирование около 
40 видов. Не все успешно прошли это ис-
пытание. В частности, много нареканий 
было в адрес костюмов для сварщиков. 
А вот новые кислотнозащитные перчат-
ки очень понравились нашим девочкам-
лаборантам. Электрики высоко оценили 
диэлектрические перчатки.

 Больше запланированного
Директор филиала «Талдинский уголь-

ный разрез» Андрей Барашкин подводит 
итог:

- На нашем разрезе трудится 3100 чело-
век. Безопасность людей на производстве 
обеспечивает и новая современная тех-
ника, которая сегодня приходит на пред-
приятия компании в рамках программы 
модернизации. При покупке экскава-
торов предпочтение отдается моделям, 
имеющим высокую степень безопаснос-
ти, а также комфортные условия рабоче-
го места. Например, за последние годы 
на разрез пришли экскаваторы большой 
единичной мощности: 33- и 56-кубовые 
машины. Практически полностью обнов-
лен парк автосамосвалов, в основном это 
«БелАЗы» грузоподъемностью 220 и 320 
тонн. Также мы получили вспомогатель-
ную технику: бульдозеры, грейдеры, пог-
рузчики импортного производства. Эта 
техника более безопасна, с более комфор-
тными условиями рабочих мест. Все на-
правлено на то, чтобы свести к нулю уро-
вень производственного травматизма. В 
прошлом году на выполнение мероприя-
тий по охране труда и промбезопасности 
компания планировала выделить почти 
200 миллионов рублей, фактически было 
израсходовано около 270 миллионов. А в 
этом году компания намерена вложить в 
безопасность труда работников более 240 
миллионов рублей.

Юлия СЕРГЕЕВА.

Красивая работа,
на предприятиях оао «УК «Кузбассразрезуголь» за последние 10 лет появилась тен-

денция обратной пропорции: чем больше добывают угля, тем меньше травм людей на 
производстве. такой результат – итог многолетней работы по модернизации техники 
и совершенствованию средств индивидуальной защиты для горняков. Как это работа-
ет, наш корреспондент увидела на крупнейшем предприятии компании – «талдинском 
угольном разрезе».

или Зачем горнякам «косметика»?

оао «УК «Кузбассразрезуголь» - 
крупнейшая компания Кемеровской 
области и россии, специализирую-
щаяся на добыче угля открытым спо-
собом. В 2012 г. общий объем угле-
добычи на предприятиях компании 
составил 45,5 млн т, в т.ч. коксующих-
ся марок – более 5,5 млн т. В состав 
компании входит шесть филиалов: 
«Кедровский», «моховский», «ба-
чатский», «Краснобродский», «тал-
динский», «Калтанский» угольные 
разрезы, шахта «байкаимская», три 
обособленных структурных под-
разделения: «автотранс», «салаир-
ское горнорудное производство» и 
«Геология». Функции единоличного 
исполнительного органа оао «УК 
«Кузбассразрезуголь» переданы 
ооо «УГмК-Холдинг».
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особый случай
продолжение темы

Главный секрет здорового 
сердца – таурин!

Спрашивайте в аптеках города!
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52  

(звонок бесплатный).
СоГР № RU.77.99.11.003.Е.010700.06.12 БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ. Реклама.

Исследование аме-
риканских ученых до-
казало ключевую роль 
таурина в лечении и 
профилактике целого 
ряда сердечно-сосу-
дистых заболеваний: 
он стабилизирует сер-
дечный ритм, предот-
вращает прилипание 
холестерина к стенкам 
артерий, способствует 
удалению из организма 
вредных жиров крови, 
снижает риск образо-
вания тромбов и помо-
гает сердцу экономнее 

расходовать энергети-
ческие запасы.

Заметим, что это не 
первое исследование, 
доказавшее пользу та-
урина для сердечно-со-
судистой системы. Так, 
несколько лет назад 
известный кардиолог и 
диетолог Роберт Аткинс 
заявил, что выбрал бы 
таурин, если ему при-
шлось бы ограничиться 
лишь одним средством 
для лечения такого за-
болевания, как гипер-
тония.

Аткинс писал: «Ами-
нокислота таурин спо-
собствует выведению 
из организма лишней 
жидкости, что снижает 
давление в кровенос-
ных сосудах, она успо-
каивает нервную сис-
тему (которая может 
сжимать кровеносные 
сосуды), тем самым 
снимая спазмы арте-
рий, которые вызывают 
подъем кровяного дав-
ления».

Важным плюсом та-
урина является и то, 

что он безопасен для 
обмена веществ, укреп-
ляет сердечную мышцу 
и поддерживает в ней  
здоровый баланс каль-
ция. Также таурин ис-
пользуется в терапии 
сахарного диабета, ле-
чении широкого спек-
тра глазных заболева-
ний и в качестве энер-
готоника. 

Журналист 
 А. БАЛиев 

 по материалам 
 зарубежных СМИ.

Таурин - 500 мг в одной 
таблетке Коронаритма

— поддерживает энергичную и бесперебойную 
работу сердечной мышцы (миокарда);
— можно принимать постоянно.

Русалка нашла брата
С девочкой из Кемерова, прозванной за дружбу с дельфином Русалкой, произошло очередное чудо

Удивительный «сериал» закру-
жил девочку Яну мазурок! и дока-
зал, что в прагматичном XXI веке 
все-таки можно и нужно мечтать… 
ее мечта была — научиться стоять, 
ходить, видеть, вопреки безна-
дежным прогнозам врачей. она 
подняла слепую девочку с дивана 
и закружила в просто фантасти-
ческом потоке событий.

…Все, напомним, началось два 
года назад, с того, что 9-летняя 
Яна, больная ДЦП, отличавшая 
только свет от тьмы, слыша в 
дверь балкона шум лопающих-
ся почек и жутко-сладкую ско-
рость большого недоступного 
мира, впервые в жизни назвала 
себя… заколдованной куклой. А 
милую комнатку с игрушками 
– кукольным домом с захлопну-
той дверцей.

- Что ж, я подумала, до ста-
рости взаперти просижу?.. В 
любой сказке можно все назад 
«отыграть», надо только волшеб-
ника-помощника разыскать. 
Только подумала и – нашла, - 
Яна хохочет, обнимая игрушку- 
дельфина. – Переключила кана-
лы, попала на телепередачу про 
умных дельфинов…

- И дочка сказала: «Раз уче-
ные говорят: дельфины лечат, 
значит, они и мне помогут», 
- рассказывает мама девочки. 
- Мы повезли ее в Евпаторию, 
в институт дельфинотерапии. 
Яну «прикрепили» к дельфину-
доктору Яну. Они встретились, 
словно давно знали и ждали 
друг друга… С тех пор дельфин 
нашей Русалке уже столько чу-
дес подарил! Она стала немного 
видеть, учится ходить. Да дель-
фин даже… брата Яне нашел!

 Обет
В семье Яна – долгожданное, 

единственное и вымоленное 
дитя. Мама Алла к каким толь-
ко святыням не ездила, проси-
ла дать шанс – родить ребенка. 
Алле было 36, когда ее услыша-
ли. Мужу Анатолию – 44.

- Дочка родилась с весом в 
1650 граммов. В полгода стало 
ясно: не видит. В год нам ска-
зали: ходить не будет. Но мы 
дали слово - поднимем дочку. 
Одно мучило: мы, родители, не 
вечные, да и в возрасте. Когда 
Яна вырастет, нас уже может не 
быть на этом свете. И как она 
одна-одинешенька останется? 
Ее клеткой станет интернат, - в 
глазах мамы блестят слезы. – И 
так мы жалели все годы, что 
нет у Яны ни сестры, ни брата… 
Впрочем, знали, в Казахстане у 
мужа, очень давно, остался сын 
Гена – от первого брака, но ад-
реса не было.

Встреча брата с сестрой, сына 
с отцом, похоже, была предпи-
сана свыше. Потому что одно на 
всех число – 7 декабря – каждый 
из семьи Мазурок долгие годы 
считал самым важным в году. 
Оно разлучило и, спустя годы, 
всех собрало! 7 декабря 1988 
года, когда страна вздрогнула 
от Спитакского землетрясения, 
водитель-дальнобойщик Толя, 
живший со своей семьей в Ка-
захстане, подал заявление с про-
сьбой отправить его на помощь 
— искать людей под завалами.

- Он никогда не мог пройти 
мимо чужой беды… И на следу-
ющий день Толя со своим «Кам-
АЗом» уже был в разрушенном 
рядом со Спитаком Кировака-

не, - рассказывает Алла. - Вы-
таскивал людей из-под плит, 
плакал над мертвыми детьми. 
Их бригада все надеялась в 
месиве тел хотя бы одного вы-
жившего ребенка найти, от-
копала через сколько-то суток 
единственного целого малыша, 
но мальчик на руках умер… И 
с тех пор Толя говорил: жизнь 
бы отдал за тех детей, которые 
погибли, только бы жили они… 
Любой ребенок – здоровый, 
больной – счастье.

…В Кировакане, на расчистке 
завалов и строительстве домов 
Анатолий проработал два с по-
ловиной года.

- Но потом пришла беда: он 
был на смене, подвез строителям 
материалы, и вдруг на машину 
упала глыба - часть стены разру-
шенного землетрясением дома. 
Толю из машины вытащили, 
позвонившей в больницу жене 
врачи сказали, что позвоночник 
поврежден, останется ваш муж 
лежачим. Жена задумалась. Так и 
вышло, землетрясение их разлу-
чило, - рассказывает Алла. – Она 
создала вскоре новую семью, 
переехав, и их сыну сказала, что 
отец умер. А Толя выкарабкался 
и, узнав, что стал лишним, уехал 
в Сибирь, слал деньги, но потом 
адресат выбыл. И дальше - уже 
нас с Толей соединила судьба, 
появилась Яна… 7 декабря.

 встреча
В канун недавнего одиннад-

цатого дня рождения Яны по ТВ 
показали историю дружбы де-
вочки и доктора-дельфина. 

…Под ногами – 5 метров чер-
номорской глубины.

«Дельфинья» песня – навстре-
чу девчушке в оранжевом спа-
сательном жилете, зовущей не-
жно: «Ян! Я тебя люблю, Ян!» 

Врачи из НИИ, называвшие 
прогресс в лечении Яны и ее 
особенную дружбу с дельфином 
- чудом.

Дельфин катает Яну, подняв 
тысячи брызг. И, вернув к «бе-
регу» бассейна, кладет «подбо-
родок» на голову девочки, найдя 
важную точку, замирает и лечит. 
Яна улыбается: боль уходит.

…Эти телекадры притянули 
32-летнего мужчину в Казахста-
не, как магнит. Просто щелкал 
пультом и вдруг замер. А всмот-
ревшись в лицо незнакомой де-
вочки, сразу узнал черты отца.

- Гена же вырос уверенный, 
что папа давно в могиле. И ни-
чего не знал о сестре Яне. Он все 
не мог решиться на встречу. А 
мы, как только получили пись-
мо-вопрос насчет родства через 
соцсети, тут же нагрянули к Гене 
в Шахтинск, - улыбается Алла. 
– Оказалось, мы появились в 
самый трудный момент. Одино-
чество, неприкаянность, ненуж-
ность – все это мучило его с де-
тства. Но особенно – этой зимой. 
Как только мы открыли дверь, 
чтобы закатить коляску с Яной, 
Гена, бросившись навстречу, 
упал на колени, обнял сестру и 
заревел навзрыд. «Бог есть! Он 
воскресил отца и привел ко мне 
сестру. Теперь я знаю, зачем 
жить. Для кого. Для Яны!» - эти 
слова парня нас всех потрясли. 
А Яна прижалась к нему: «Бра-
тишка мой, Геночка! Мы теперь 
никогда не расстанемся».

Гена (по профессии мебель-
щик, а еще в отца – дально-
бойщик), как уже решили на 
семейном совете, переберется в 
Кемерово.

Его мечта – построить боль-
шой дом, жениться, и чтобы в 
одной половине жил он с семь-
ей, в другой – в будущем, когда 
вырастет, - Яна. И чтобы с рабо-
ты ждали жена, дети, сестра – 
под яблоней, залитой вечерним 
покоем.

Лариса МАКСиМеНКО.

P.S. Через месяц Яна поедет в 
израильскую клинику, где, ожи-
дается, ей установят прибор, 
корректирующий приток/отток 
крови к голове, и она начнет хо-
дить. Две трети суммы оплатил 
спонсор. Если вы тоже хотите 
помочь Яне, контакты семьи – в 
редакции.

 справКа
-------------------------------------------------------------------------------------
Как дельфины лечат?

Пройдя три курса в Международном НИИ дельфинотерапии в Евпа-
тории, Яна Мазурок, прежде «бесперспективная», сделала первые шаги 
без поддержки, начала ходить в «ходунках». И полная слепота тоже 
отступила, девочка стала различать людей, картинки, буквы, ей выпи-
сали очки на -8. Перемены с Яной традиционная медицина объясняет 
эффектом плацебо (это когда пациенту дают витаминку, но говорят, 
что это новое чудо-лекарство), то есть самовнушением, мобилизацией 
«дремлющих» сил организма. А вот по словам доктора Анны Нуволи, 
работающей с дельфином Яном, лечебный эффект от дельфинов дока-
зан давно. Их эхолокация снимает боль. Под влиянием ультразвука у 
человека происходят химические, термические, электрические изме-
нения в клетках. Кстати, после дельфинотерапии Яну регулярно обсле-
дуют в НИИ устройством, которые показывает, что мозг девочки после 
лечения начинает работать лучше. Его «включает» дельфин.

Яна с найденным братом Геной и отцом.
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адреса внимания
образование

Учительница лучшая моя
в Кузбассе завершился област-

ной этап всероссийского конкур-
са «Учитель года-2013». Лучшие 
педагоги из всех территорий об-
ласти соревновались в течение 
четырех дней.

В юбилейный для Кузбасса год 
областной конкурс тоже праз-
днует свой юбилей – 20 лет! В 
связи с этим впервые к финаль-
ным мероприятиям 2-го тура 
решено было допустить не 10, 
как раньше, а 20 участников.

Но сначала в первый день 35 
конкурсантов (34 победителя 
городских и районных конкур-
сов и один – победитель среди 
губернаторских общеобразова-
тельных учреждений) прошли 
испытание «Методическое объ-
единение» по предметным но-
минациям. Педагоги демонстри-
ровали свой профессиональный 
опыт, объясняли суть их подхода 
в обучении школьников.

Затем лучшие учителя облас-
ти временно «трудоустроились» 
в кемеровский лицей №62. 
Именно со здешними школьни-
ками они проводили «Учебное 
занятие» по своим предметам. 
И здесь нужно было проявить 
выдумку, творческую жилку, 
умение донести материал до 
ученика не только понятно, но и 

интересно. Так, например, учи-
тель математики из Промыш-
ленновской средней школы  
№ 56 Александр Перфильев 
проводил урок под гитару, пе-
реложив тему на музыку извес-
тной песенки «Учат в школе».

- Почему вы решили про-
вести урок с помощью му-
зыкального инструмента? – 
обратились мы с вопросом к 
педагогу с 15-летним стажем.

- Я считаю, что так материал 
быстрее усваивается. Мы пе-
рекладываем математику на 
стихи, подбираем под них из-

вестную всем ребятишкам дет-
скую мелодию и поем. Такая 
форма урока вызывает интерес 
у многих. Со своими учениками 
я тоже периодически устраиваю 
такие уроки, но скажу честно, не 
часто: слишком это трудоемко.

- Вы работаете в поселковой 
школе. Ваши дети отличают-
ся от лицейских, с которыми 
вы встретились на конкурсе?

- Абсолютно ничем не от-
личаются. Мои пятиклашки 
такие же открытые, умные, 
добрые, любознательные, как 
и ученики лицея, с которыми 

сейчас пришлось поработать.
- Как вообще оцениваете 

участие в таком конкурсе? 
Сильно это оторвано от ре-
альной жизни школьного 
учителя?

- Я бы не сказал, что сильно 
оторвано. Просто это совершен-
но другой уровень. Это провер-
ка себя, причем, можно сказать, 
в экстремальных условиях. К 
концу конкурса уже совершен-
но по-другому оцениваешь свои 
возможности, чувствуешь в себе 
уверенность. Это хорошая шко-
ла для роста нашего педагоги-
ческого мастерства.

Этим состязанием завершил-
ся первый тур, а вместе с ним 
и конкурс для 15 педагогов. 
Двадцатка лучших продолжила 
борьбу. Они демонстрировали 
свое мастерство в заданиях «Бе-
седа с родителями», «Разговор 
с учащимися», «Мастер-класс», 
«Педагогические дебаты».

К слову сказать, оценивало 
конкурсантов не только про-
фессиональное жюри, в составе 
которого руководители кузбас-
ского образования, представи-
тели педагогической науки и 
общественности, победители 
конкурсов прошлых лет. В этом 
году было решено возродить 
детское жюри. Судьями стали 

лучшие ученики кемеровских 
школ – лауреаты Государствен-
ной премии для поддержки та-
лантливой молодежи и Губерна-
торской премии «Достижения 
юных», победители всероссийс-
ких и региональных олимпиад, 
конкурсов. Ребята сделали свой 
выбор и вручили подарки, ска-
зали теплые слова понравив-
шимся им педагогам.

По результатам всех конкур-
сных испытаний жюри опреде-
лило десятку лучших учителей 
Кузбасса. На торжественной це-
ремонии закрытия конкурса все 
лауреаты получили сертификат 
участника и ценные подарки от 
учредителей и спонсоров, по-
четные дипломы.

Имя победителя будет объяв-
лено на губернаторском приеме 
в апреле, где по традиции ему 
будет вручен диплом, денеж-
ный приз и автомобиль. Этот 
учитель и представит Кузбасс на 
Всероссийском конкурсе «Учи-
тель года России».

Также на приеме пройдет на-
граждение всех участников кон-
курса целевой премией губер-
натора Кемеровской области, а 
учреждения, где они работают, 
получат гранты.

Светлана ДАНИЛОВА.

Александр Перфильев ведет урок математики.
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дневник искусств
театр

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

АкваМастер - универсальное средство

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 537-466, 720-263

 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

1Бензалкония хлорид в дополнительном составе . ЛСР-006001/10. Реклама

Для лечения любого насморка, 
и простудного, и аллергического

Чтобы правильно лечить насморк, нужно знать, чем он вызван: 
инфекцией, переохлаждением или аллергией. Иначе одни средства 
лечения окажутся бесполезными, другие – даже опасными! 

Если вы не знаете, какой у вас насморк, правильнее выбрать средс-
тво, которое подойдет для лечения любого насморка – спрей Аква-
Мастер! 

АкваМастер показан в комплексной терапии при любом на-
сморке, простудном или аллергическом: 

- удаляет инфицированную слизь, смывает аллергены
- восстанавливает проходимость носовых ходов
- содержит антисептик1

АкваМастер не вызывает привыкания, одинаково хорошо подхо-
дит взрослым и детям.

Каждый день мы вдыхаем около 12 тысяч литров воздуха, «про-
пуская» в себя почти 6 миллиардов пылинок! И все это проходит 
через наш нос. Мелкие пылинки оседают на слизистой, образуя ко-
рочки, более крупные – на волосках. А ведь вся эта пыль богата мик-
робами и бактериями! 

Поэтому в современных условиях уход за полостью носа ут-
ром и вечером должен стать таким же естественным, как чист-
ка зубов. Используйте для этого спрей АкваМастер! 

Благодаря удобной насадке АкваМастер быстро вымывает ско-
пившуюся пыль, а утреннее промывание носа защитит слизистую 
от пересыхания в течение дня.

Ежедневный уход за полостью носа с помощью АкваМастера за-
щитит взрослых и детей от пыли, инфекций и аллергенов.  

Для ежедневной защиты
от пыли и инфекций

Зверята, ребята и МЭТРЫ

Такой парадокс, понятно, не 
может не интриговать, а порой 
— и раздражать. Тем не менее, 
я уверена, когда-нибудь мы все 
будем гордиться тем, что имели 
возможность видеть на сцене 
этих артистов и даже запросто 
общаться с ними в буфетике 
театра…

Новая премьера «Ложи» - 
спектакль, где, кроме прослав-
ленных Наседкина и Сытого, 
занята студенческая молодежь 
(Маргарита Васильева, Стас 
Боев, Артем Белов). В этом 
смысле он симпатичен тем, 
что «отцы-основатели», похо-
же, всерьез озаботились фор-
мированием смены и активно 
вводят ее в свои спектакли. 
При этом сохраняя собствен-
ную, давно найденную стилис-
тику.

На этот раз режиссер Сы-
тый попытался развить «ба-
сенную» тему, столь удачно 
воплощенную им в спектакле 
«Закон природы». Только там 
речь шла об обитателях си-
бирской тайги, к которым «по 
обмену» прислали слона, а тут 
– о живых людях. Впрочем, 
тоже весьма условных, басен-
ных. Преемственность же этих 
двух спектаклей заключается в 
их нарочитой дидактичности. 
«Nota bene» по латыни озна-
чает «заметь хорошо», иначе 
говоря, обрати внимание, за-
помни. Это – знак, который 
принято ставить на полях 
«прорабатываемого» текс-

та для лучшего его усвоения. 
Вот и тут, в спектакле, авто-
ры словно собрали воедино те 
«пометки на полях», которые 
регулярно делают родители, 
воспитатели, учителя, обра-
щаясь в ходе воспитательного 
процесса к молодым и юным. 
Или – сами эти «молодые и 
юные», если им придет охота 
«перечитать» сделанные заме-
чания и собственные «уроки 
жизни»… Понятно, что в обоих 
случаях эти комментарии не 
могут быть свободны от иро-
нического взгляда на вещи.

Вот персонаж Артема Белова 

размышляет, как нелепо выгля-
дит упавший человек, и прини-
мается рассуждать о видах и 
причинах внезапного падения. 
При этом он падает поминут-
но, падает из самых невообра-
зимых поз и по поводу самых 
неожиданных причин. Напри-
мер, если «тонко чувствую-
щий красоту человек попал в 
Лувр». Или - с чутким обоня-
нием в рыбный магазин. Или – 
встретился много лет спустя со 
школьным приятелем и вдруг 
узнал, что сосед его, с которым 
так славно в детстве гоняли в 
футбол, - гей.

Как всегда в «Ложе» пара-
доксальные повороты сюжета 
сопровождаются абсолютно ре-
алистическими человечески-
ми реакциями. Впрочем, здесь 
постановщики порой пытают-
ся сделать наоборот: девушка, 
мучительно размышляющая 
над мамиными словами о том, 
что «у девушки все должно 
быть аккуратно» (Маргарита 
Васильева) опутывает себя кус-
ками разной ткани. Чем более 
по-дурацки выглядит эта об-
мотка, тем более старательно 
и «аккуратно» она пытается ее 
приспособить к себе. Впрочем, 

такой контраст слова и дела вы-
глядит менее выразительным.

Конечно, кульминация спек-
такля – это явление на сцену 
мэтров. Пара Наседкин-Сытый, 
кажется, филигранно владеет 
методикой великого артиста 
Михаила Чехова. Их малейшие 
движения, их микрореакции 
на все, что происходит вокруг 
(даже самое бытовое, обыден-
ное – вроде путешествия в пог-
реб за соленьями и картошкой), 
настолько выразительны, инте-
ресны, точны, что наблюдать за 
ними – одно непрекращающе-
еся удовольствие. Комизм этих 
сцен заключается вот именно 
в виртуозной актерской игре, 
в точной передаче бытовых, 
обыденных эмоций, знакомых 
каждому.

А лучшее место спектакля, 
безусловно, сцена «охраны жи-
вотных». Банальное рассужде-
ние о том, что «братьев наших 
меньших» надо беречь и охра-
нять, пока они не занесены в 
Красную книгу, превращается 
под руками Сытого-Наседкина-
Боева в искрометное зрелище 
игрушечной охоты. Персонаж 
Боева, как расшалившийся пя-
тилетний малыш, не знающий 
удержу в игре с ошалелыми 
няньками, заставляет их мгно-
венно перевоплощаться то в 
медведей, то в лося с лосенком, 
то в муравьев, то в пауков… И 
взрослые дядьки, пугливо и 
послушно, со всей истовостью, 
на которую способны, претер-
певают эти превращения.

Словом, «Ложа» остается 
верна себе. Поколения актеров 
сменяют друг друга, а зрителям 
в награду остается «фирменный 
стиль» театра и выразительная 
игра его мэтров, по счастью, со-
храняющих верность родному 
городу.

Ольга ШТРАУС.
Фото Федора Баранова.

Премьера спектакля евгения Сытого «Nota bene» состоялась в те-
атре «Ложа» КузГтУ. Этот театр давно (еще со времен евгения Гриш-
ковца) существует в Кемерове на особом положении: с одной сторо-
ны, вроде обычный студенческий театр, с текучкой актерских кадров 
(кончились годы обучения – и прощай!), с бытованием при студклубе 
КузГтУ… а с другой – все понимают: «Ложа» - явление уникальное. 
Ну, какой еще другой профессиональный театр Кузбасса увенчан та-
кими наградами и фестивальными призами? Чьи артисты регулярно 
снимаются в кино у известного столичного режиссера? Кого видят на 
экранах зрители престижных европейских кинофестивалей? Ответ 
один: евгения Сытого и Сергея Наседкина, актеров театра «Ложа».
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- Наталья Евгеньевна, мно-
гие мои знакомые считают, 
что антимонопольная служ-
ба – это что-то далекое от 
их повседневной жизни. Да-
вайте объясним читателям, 
в каких случаях они могут к 
вам обращаться.

- Наше ведомство оценива-
ет состояние конкуренции в 
регионе. И, как правило, это 
касается предприятий, кото-
рые занимают доминирующее 
положение на рынке в таких 
сферах, как электроэнергети-
ка, железнодорожный и авиа-
транспорт, банковская сфера и 
так далее. Если эти компании 
каким-то образом ущемляют 
права других лиц, то, конечно 
же, потребители могут к нам 
обратиться с жалобой. К при-
меру, для получения налогово-
го вычета клиентам Сбербан-
ка нужно было взять справку 
о своевременном погашении 
кредита и процентов. И за эту 
справку Сбербанк России до 
марта 2012 года брал опреде-
ленную плату: порядка 200 
рублей. Такие жалобы были по 
всей стране. Правда, в суде мы 
пока не очень успешно дока-
зываем это. Тем не менее наша 
позиция такова, чтобы компа-
нии, занимающие доминирую-
щее положение, не выставляли 
такие условия, которые бы ог-
раничивали неопределенный 
круг лиц.

Есть много дел, когда нару-
шаются права юридических 
лиц. Например, недавно мы 
вынесли постановление о на-
ложении 14 миллионов рублей 
штрафа на крупного кузбасско-
го поставщика электроэнер-
гии. С ним хотели расторгнуть 
договор и перезаключить его с 
другой сбытовой компанией. 
Но тут стали чиниться пре-
пятствия. За что и был наложен 
штраф. По закону занимать 
доминирующее положение не 
запрещается, запрещается им 
злоупотреблять.

- Если взять цены на про-
дукты питания, вы постоян-
но проводите мониторинг 
цен? Каким образом вы 
здесь регулируете ситуа-
цию?

- У нас есть поручение пра-
вительства контролировать 
ситуацию на рынке социаль-
но значимых продуктов. Наша 
задача в том, чтобы отслежи-
вать: нет ли в отношении цен 
на продукты сговора постав-
щиков, производителей дан-
ной продукции и розничных 
торговых сетей, оптовых реа-
лизаторов.

- Были ли такие случаи 
сговора в вашей практике? 
И как удается это доказать? 

- В нашей практике был слу-
чай по части сговора цен на 
яйцо, но нас суд не поддержал. 
Сотрудники УФАС выезжали на 
птицефабрики, смотрели, как 
формируется там цена, затем 
смотрели оптовую надбавку, 
розничную цену. В итоге наше 
ведомство пришло к выводу, 
что все-таки были одинаковые 
цены у ряда производителей. 
Тем не менее суд сказал, что 
мы не доказали сговор. При-
чина в том, что одни произ-
водители предлагали цену за 
штуку, другие - за десяток, тре-
тьи - за мытое яйцо, четвертые 
– за немытое яйцо. Соответс-
твенно были разные затраты, 
и сговора в этом суд не усмот-
рел. Хотя в других регионах 
аналогичные ситуации были 
рассмотрены положительно. 
Мы уважаем решение суда, и 
на будущее сделали вывод, на-
копили опыт, так что впредь 
будем выяснять все, вплоть до 
мельчайших деталей техноло-
гического процесса. С учетом 
этих выводов будем работать 
дальше.

- И все-таки, по результа-
там вашего мониторинга, 
какие продукты растут в 
цене, и какие - нет?

- По результатам четвертого 
квартала 2012 года по отноше-
нию к предыдущему стоимость 
производства пшеничного 
хлеба увеличилась на 9,3%, 
ржаного на 8,4%, молока жир-
ностью 2,5% на 5,2%. Заметьте, 
розничная цена осталась на 
том же уровне, при том, что 
увеличилась стоимость произ-
водства товаров. Значит, есть 
конкуренция. Если розничные 
сети будут увеличивать цену, 
то покупатели переориентиру-
ются на других производите-
лей и торговые сети. А в целом 
ситуация постоянно меняется, 
и все это обусловлено сезон-
ным спросом. Если летом цена 
на сахар, растительное масло 
растет, то зимой снижается. 
Всё рынок.

- Сегодня много говорит-
ся о ЖКХ, о неправомерном 
начислении платежей за об-
щедомовые нужды. В какой 
части вы контролируете си-
туацию в данной сфере?

- Проверкой тарифов мы 
не занимаемся, это не наши 
полномочия. Тем не менее в 
части проверки оплаты неко-
торых услуг мы работаем. Мы 
рассматривали ситуацию по 
ресурсоснабжающим органи-

зациям, которые проводили 
опломбировку приборов уче-
та горячей и холодной воды за 
определенную плату. Без нее 
никто не опломбирует прибор, 
не введет его в эксплуатацию. 
Сотрудникам нашего ведомс-
тва удалось доказать, что это 
была незаконная плата. Я спе-
циально обращаю внимание на 
то, что закон о водоснабжении 
ввел эти изменения только с 
января текущего года. А нам 
удалось доказать, что и в 2012 
году эту плату брали необосно-
ванно. Наши решения прошли 
всю судебную проверку.

- Людям деньги вернули?
- Это уже другая история. 

Если граждане, используя 
наше решение, обратятся в суд 
общей юрисдикции и попро-
сят компанию возместить из-
лишне уплаченные деньги, я 
думаю, что этот вопрос решит-
ся положительно.

- Некоторое время назад 
поднимался вопрос в свя-
зи с высокими ценами на 
авиабилеты из Кемерова и 
Новокузнецка до Москвы по 
сравнению с ценами в сосед-
них регионах. Не пытаются 
ли компании вернуться к 
прежним ценам?

- Мы рассматривали эту си-
туацию в мае 2012 года. Тогда 
цена билета туда и обратно 
была более 20 тысяч рублей, 
причем цены были почти оди-
наковые у двух авиакомпаний. 
В Кемерове конкуренции не 
было (а, к примеру, в Новоси-
бирске присутствует 9 авиа-
компаний). Поэтому предста-
вители компаний доказыва-
ли, что их цены обоснованы с 
точки зрения затрат. Но они 
нам так и не объяснили, по-
чему на аналогичные рассто-
яния в условиях конкуренции 
у них цены ниже, а в условиях 
доминирующего положения, 
как в случае Кемерова и Но-
вокузнецка, – выше. Заметьте, 
когда появилась на рынке еще 
одна компания, цены снизи-
лись. Значит, могут компании 
работать по другим тарифам? 
Нас не поддержал суд первой и 
второй инстанции относитель-
но нашего решения по поводу 

о чем писал «Кузбасс»

персона
званый гость

11.04.1944

Земляки  
на фронте
АННА МАМАЕВА  
ИЗ ОСИННИКОВ

Орден Боевого Красного 
Знамени и медаль «За от-
вагу» украшают гимнас-
терку славной сибирячки, 
комсомолки Анны Мама-
евой из Осинников.

Самоотверженно несет 
она санитарную службу в 
рядах добровольцев-си-
биряков. О ее смелости и 
отваге рассказывают пос-
ле каждого боя офицеры 
и бойцы.

Вот один из примеров. 
Бойцы, разгромив сильно 
укрепленный узел врага, 
яростно отстаивали высо-
ту. Анна Мамаева с двумя 
девушками-санитарка-
ми выносили под огнем с 
поля боя раненых. Вдруг 
Аня заметила знакомую 
фигуру командира взвода. 
Минуту тому назад она 
слышала, как он кричал: 
«Вперед, за мной!», а сей-
час лежит с оторванной 
рукой. Мамаева осторож-
но перевязала остаток 
руки и, взяв его круп-
ное мужское тело себе на 
спину, ползком унесла от 
смертельной опасности.

Доставив командира к 
месту назначения, Анна 
вернулась на передовую 
линию огня. Невдалеке 
разорвался снаряд. Она 
увидела, как рухнула на 
землю ее подруга. Исчез-
ла из поля зрения и вто-
рая санитарка. Мамаева 
заменила подруг. Одного 
за другим спасала она ра-
неных, вынося их с поля 
боя, быстро перевязывала 
раны.

В этом бою Анна Мама-
ева, девушка из Осинни-
ков, спасла жизнь 53 бой-
цам и командирам.

С честью носит комсо-
молка Мамаева гвардей-
ский знак Сибирской ди-
визии.

А. Мосин.
Действующая Армия.

От редакции
К сожалению, ни в Осин-

никовском краеведчес-
ком музее, ни в местном 
совете ветеранов, ни в 
архивном управлении, ни 
в музее Калтана нет ника-
кой информации об этой 
героической девушке. В 
базе данных областного 
краеведческого музея о 
комсомолке Анне Мама-
евой тоже никаких спра-
вок. Получается, только 
газета «Кузбасс» хранит 
память о подвигах нашей 
отважной землячки. Мо-
жет быть, кто-нибудь из 
читателей поможет нам 
узнать о ней побольше?

Оксана ПАНАРИНА,
Алена ФЕДОТОВА.

Доминировать можно,  
но осторожно

проблемы конкуренции, рекламы, госзаказа – регулировани-
ем этих вопросов в Кузбассе занимается управление федераль-
ной антимонопольной службы по Кемеровской области. при этом 
«профильные» специалисты крупных компаний, конечно же, знают, 
какие требования предъявляет эта структура для соблюдения зако-
на о защите конкуренции, а вот у обычного человека, как правило, 
представление об антимонопольной службе весьма туманное. чем 
же конкретно занимается Фас? об этом - наша беседа с натальей 
КуХаРсКой, руководителем Кемеровского уФас России, на днях по-
бывавшей в гостях у «Кузбасса».

необоснованно высоких цен. 
Тем не менее мы направили 
документы в суд в Тюмени. В 
дальнейшем мы будем более 
пристально отслеживать ситу-
ацию в части одномоментного 
повышения цен на билеты или 
на одну и ту же величину.

- Часто ли вам приходится 
фиксировать нарушения в 
сфере рекламы?

- Безусловно, у нас масса дел 
по рекламе. На днях на об-
щественно-консультативном 
совете мы обсуждали рекламу 
«губернских окон и натяжных 
потолков», на которые обеща-
на была скидка до 60%. В чем 
мы усмотрели нарушение? 
Когда потребители непосред-
ственно приходят в компанию 
и заключают договор, то толь-
ко там они узнают, что скид-
ка предоставляется в случае, 
если сумма заказа составляет, 
например, 700 тысяч рублей. 
То есть в рекламе отсутствует 
часть существенной информа-
ции.

- Как ФАС расценивает сле-
дующую ситуацию: при по-
купке новой машины дилер 
вынуждает покупателя при-
бегать к его услугам по уста-
новке сигнализации, магни-
толы и прочего. Объясняет 
это гарантийным случаем, 
когда производится вмеша-
тельство в электропровод-
ку, и так далее. Разве это не 
является злоупотреблением 
доминирующим положени-
ем?

- Сейчас центральный аппа-
рат ФАС занимается этой про-
блемой, ведь этот вопрос каса-
ется не только нашей области. 
Дилерский договор единый на 
всей территории РФ. Поэтому 
руководство нашей службы 
обещало выработать единую 
позицию по этому вопросу, 
обещали прописать, что могут 
требовать дилеры, а что нет.

- Как обстоят дела со штра-
фами? Возможно ли не до-
водить дело до такого серь-
езного наказания, но влиять 
на ситуацию и восстанавли-
вать законность?

- С начала прошлого года вве-
ден новый институт предуп-
реждения. Но предупреждение 
выносится не во всех случаях. 
Тем не менее эта практика ра-
ботает. Если компания согла-
шается с предупреждением, 
исполняет его, то дело об ад-
министративном нарушении 
не возбуждается. Предельный 
срок для рассмотрения дела о 
нарушении антимонопольного 
законодательства - в пределах 
девяти месяцев. Я всегда гово-
рю: ребенок успеет родиться 
за это время, а мы все еще дело 
рассматриваем! И вот чтобы 
быстрее восстанавливались 
чьи-либо нарушенные права, 
такой институт себя достаточ-
но эффективно показал.

Оксана ПАНАРИНА.
Фото Сергея Гавриленко.
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- Анастасия, развитие де-
вочки с самого рождения 
идет по иному пути, чем раз-
витие мальчика? 

- В общем, да. Они быстрее 
учатся говорить, читать и пи-
сать, лучше усваивают словес-
ную информацию. С девочками 
легче договориться: они спо-
собны внимательно слушать 
взрослого и буквально на лету 
схватывают все его указания. 
Словом, до поры до времени 
девчушки причиняют окружа-
ющим куда меньше беспокойс-
тва: не шумят, не буянят, не ле-
зут «куда не надо», более урав-
новешенны и одновременно 
гибки, а главное, всеми силами 
стараются понравиться взрос-
лым, установить с ними эмо-
циональный контакт. Именно 
поэтому принято считать, что 
растить девчонок проще, чем 
мальчишек.

- Почему же тогда одни де-
вочки растут «принцессами», 
а другие – «разбойницами»?

- Очень многое зависит от 
характерологических особен-

ностей ребенка, от его тем-
перамента. «Маленькими 
разбойницами» часто быва-
ют гиперактивные дети. Или 
демонстративные девочки, 
которым нравится привле-
кать к себе внимание, пусть 
даже отрицательное. А бывает 
и просто авантюрный склад 
характера. Кроме того, очень 
многое зависит от примеров, 
которые подаются ребенку. 
Девочки, растущие в семьях, 
где есть старшие братья, часто 
(хотя далеко не всегда) подра-
жают мальчишкам. В каждом 
конкретном случае надо по-
нять причину «разбойничьих» 
выходок дочери и подумать, 
как настроить ее на что-то по-
ложительное.

А еще Анастасия Пятаева 
уверена, что в наше время по-
явилась большая потребность 
в женственности и нежности. 
Мужчинам не хватает в ны-
нешних амазонках простых 
женских качеств. Поэтому 
больше шансов стать счаст-
ливой у заботливых и мягких, 

привлекательных и ухожен-
ных, интересных в общении 
особ. Соответственно и девочек 
нужно растить особым образом 
- чтобы «цветок» сумел рас-
крыться. Для этого необходимо 
обратить внимание на следую-
щие нюансы.

1. Красавица
Подчеркивайте достоинства 

своей дочки. Не иронизируй-
те над чисто женской тягой к 
зеркалу – пусть изучает себя, 
пусть привыкает себя любить! 
Поддерживайте ее проявле-
ния женственности. Пусть 
принцесса примерит мамины 
платья, туфли на каблуках или 

воспользуется ее косметикой. 
А еще лучше - купите девочке 
детскую косметику и научите 
ею пользоваться. Бижутерия, 
заколки, бантики – этих «уси-
лителей красоты» тоже никто 
не отменял.

2. Та, которую любят
Ваша малышка должна осоз-

навать, что ее любят. Та, кото-
рую любят, научится распозна-
вать нелюбовь – и инстинктив-
но станет избегать атмосферы 
нелюбви. Это – залог ее лич-
ного счастья. Особенно важ-
но, чтобы комплименты делал 
отец или другой значимый для 
неё мужчина (дядя, дедушка, 
друг семьи), это будет способс-
твовать формированию само-
уважения и уверенности в себе. 
Учите девчушку обращаться за 
помощью к мужчинам. Пусть 
просит папу помочь ей застег-
нуть «трудную» пуговицу или 
завязать пояс. Это очень приго-
дится ей в жизни.

3. Милосердная
Научите вашу дочурку заме-

чать чужую боль. Пусть по мере 
сил она старается помогать 
слабым и больным. Поощряйте 
желание помочь пожилой со-
седке: не бойтесь, дитя не пере-
утомится. Не отказывайте на-
отрез, если ваше чадо принесет 
в квартиру бездомного щенка, 
котенка или птичку. Уход за 

домашними животными – пре-
красный тренинг милосердия.

4. Маленькая хозяйка
Приобщайте маленькую хо-

зяйку к домашним делам. Пусть 
моет посуду, пылесосит, проти-
рает пыль, помогает готовить. 
Главное, чтобы это было для неё 
игрой, а не обязанностью. Про-
сите помощи в простых, конк-
ретных действиях - так ребенок 
будет чувствовать, что он уже 
многое умеет, и станет более 
уверен в себе. Приучайте к ак-
куратности и чистоплотности с 
самого раннего детства – умы-
ваться, чистить зубы, запле-
таться, надевать чистую одежду 
и так далее… Берите дочку с со-
бой в магазин, пусть помогает в 
выборе покупок - это тоже учит 
заботиться о близких.

5. Большая артистка
Развивайте артистизм и уме-

ние принимать внимание «вос-
хищённых зрителей». Это поз-
волит девочке вырасти интерес-
ной собеседницей, комфортно 
чувствовать себя при общении 
с разными людьми. Учите стихи, 
разыгрывайте сценки, позвольте 
ей попробовать себя в роли ли-
дера. Отмечайте успехи – пусть 
ваша похвала будет стимулом 
для ее дальнейшего развития.

Анна ТИМОЩУК.

детская комната

Посчитай-каПоиграй-ка

Кузя

Ведущий рубрики — художник Андрей ГОршКОВ.

Друзья, в какой из этих копилок 
больше всего монет?

шКола воспитания

ребята, найдите десять лягушек, спрятавшихся от аиста.

Лабиринт

Помогите Вовочке добраться до Маши.

разгадки девичьей души
принято считать, что девочек воспитывать легче, чем мальчиков. 

Дескать, мальчики озорные, а девочки гораздо спокойней. и все-та-
ки: как найти к ним подход, какие особенности воспитания девочек 
необходимо знать родителям?

на эту тему мы беседуем с кемеровчанкой анастасией пятаевой, 
педагогом-психологом и воспитателем средней группы детского 
сада №239. в саду у анастасии уже третий год есть замечательная 
возможность изо дня в день наблюдать за особенностями развития 
тринадцати маленьких барышень.
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спринт-новости

спортарена
футбол

ООО «Технический ценТр хТЗ», 
являясь официальным дилером  

харьковского тракторного завода по кемеровской области, 
предлагает вашему вниманию весь модельный ряд 

выпускаемых заводом машин. 
Это колесные и гусеничные тракторы ХТЗ-150, ХТЗ-17221,  

ХТЗ-181 и их модификации с двигателями ЯМЗ 175 и 190, 240 л/с. 
Сервисное обслуживание, ремонт, гарантийное и постгарантийное обслуживание,  

поставка оригинальных запасных частей. Модернизация и восстановление техники. 
Широкий спектр агрегатов для обработки почвы, сеялки и многое другое.

Внимание! акция!
Приобретая трактор ХТЗ до 30 апреля 2013 года, вы получаете  

ТО-1 в подарок, а все работы и расходные материалы БЕСПЛАТНО!
ООО «Технический центр ХТЗ», г. Кемерово, ул. Мартемьянова, 85.
Тел./факс (3842)28-85-21, e-mail: tc.xtz@mail.ru, 8-961-862-33-44, 

 www.agrosibir.com
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Женский футбол
Молодежная сборная рос-

сии, за которую выступали 
кемеровчанки Ксения Кова-
ленко и Марина лычковс-
кая, в заключительном матче 
второго отборочного раунда 
первенства Европы-2013 (иг-
роки не старше 19 лет) усту-
пила команде бельгии (0:1) и 
не вышла в финальную часть 
турнира.

Для того чтобы пробиться в 
число участников решающего 
этапа континентального пер-
венства, во встрече с хозяйка-
ми соревнований россиянок 
устраивала только победа с 
разницей в пять мячей (да и 
то лишь в том случае, если бы 
наша сборная стала лучшей 
по статистическим показате-
лям среди «молодежек», за-

нявших вторые места в шести 
отборочных группах). Увы, не 
получилось даже просто вы-
играть…

В пассиве подопечных глав-
ного тренера Сергея Никитина 
(ему помогала наставник «Куз-
басса» Наталья Корнюшина) 
также два крупных поражения 
– от сборных Швейцарии (0:4) 
и Франции (1:6). Гол престижа 
в ворота трехцветных забила 
Ксения Коваленко, реализовав-
шая пенальти на 65-й минуте, 
когда на табло горели цифры 
«0:4».

К слову, обе кемеровчанки – 
и Ксения Коваленко, и Марина 
Лычковская – родились в 1995 
году, что позволяет им играть 
за молодежную сборной стра-
ны и в следующем сезоне.

Сноуборд
Кристина пауль из таштаго-

ла выиграла в Ханты-Мансий-
ске первенство россии среди 
девушек (1998-1999 годов 
рождения) в борд-кроссе.

Примечательно, что 15-лет-
няя наша землячка в нынеш-
нем сезоне завоевала и ти-
тул чемпионки страны среди 
взрослых. На будущей олим-
пийской трассе экстрим-пар-
ка горнолыжного комплекса 
«Роза Хутор» в Сочи подо-
печная тренера Владимира 
Кирьянова в финальном за-
езде сенсационно опередила 
несравненно более опытных 
сноубордисток из первой 
сборной страны – свою зем-
лячку Ольгу Чеботареву и 
Анастасию Асанову из Челя-
бинской области.

Кроме того, в начале фев-
раля в Сочи Кристина Пауль 
первенствовала и на тестовом 
этапе Кубка России в этой же 
дисциплине. Правда, тогда из-
за неблагоприятных погодных 
условий трассу сократили на 
300 метров, а вообще её дли-
на составляет три четверти 
километра с перепадом высот 
172 метра.

Кстати, именно ранняя спе-
циализация отличает ташта-
гольскую школу сноуборда. 
Екатерина Тудегешева, обла-
дательница Кубка мира-2011, 
дебютировала на междуна-
родных соревнованиях как 
раз в 15 лет.

андрей ТаркОВ.
на снимке: юная куз-

басская звездочка крис-
тина Пауль уже оправды-
вает ожидания тренеров 
и болельщиков.

Фото Владимира клюева.

Весенняя мобилизация
новокузнецкий «Металлург-

Кузбасс» в очередном туре пер-
венства футбольной националь-
ной лиги одержал домашнюю 
победу над «ротором» из волго-
града – 2:1 (0:0).

Вопреки заявлению на имя 
главы города о «приостановле-
нии трудовой деятельности с 1 
апреля из-за шестимесячной 
задолженности по зарплате», 
футболисты «Кузни» не ста-
ли бойкотировать этот матч. 
По мнению главного тренера  
«М-К» Владимира Федотова, 
«при любой ситуации бойкот 
– это проигрышный вариант, 
нужно выбирать оптимальные 
решения».

Оптимальным решением для 
«сталеваров» явилась победа 
в матче с «ротором», который 
прочно обосновался в середине 
турнирной таблицы и сохраняет 
шансы на стыковые поединки за 
выход в премьер-лигу, где будут 
участвовать третий и четвертый 
клубы подэлитного дивизиона.

Полторы тысячи болельщи-
ков на стадионе «Металлург» 
(вход на игру сделали, по обык-

новению, свободным) увидели 
волевую победу своей команды, 
сумевшей переломить ход пое-
динка. В начале второго тайма 
волгоградец Семен Фомин от-
крыл счет, отправив мяч в ворота 
хозяев с линии штрафной пло-
щади. Менее чем через десять 
минут в центре внимания ока-
зался еще один игрок «ротора» - 
Александр Малыгин, проведший 
автогол. А решающий мяч забил 
Иван Шпаков после розыгрыша 
штрафного на 64-й минуте.

Уже в компенсированное 
время главный арбитр матча 
Владимир рогулев из города 
Ломоносов (бывший Ораниен-
баум) назначил пенальти в во-
рота новокузнечан. «Сталева-
ры» бурно оспаривали вердикт 
рефери: желтые карточки полу-
чили Андрей Клименко, Павел 
Самойлов, Исмаил Эдиев. А про 
защитника Игоря Недорезова в 
протоколе была сделана следу-
ющая «порицающая» запись: 
«После окончания матча в ад-
рес главного судьи игрок поз-
волил себе нецензурное выра-
жение и оскорбительный жест». 
Впрочем, судьба оказалась бла-

госклонной к хозяевам: тот же 
Фомин угодил мячом в штангу.

- Сложно что-то говорить про 
11-метровый. Там такая толчея 
была, что трудно разобраться. 
Тем не менее футбольный бог 
оказался на нашей стороне, - 
отметил наставник «Кузни» на 
послематчевой пресс-конфе-
ренции. – Благодарю ребят за 
футбольный героизм. Честь им и 
хвала. Они выжимают из себя по 
максимуму. Было много борьбы 
и единоборств, но таков весен-
ний футбол. Мы будем бороться 
до конца: легких прогулок в иг-
рах с нами никто не дождется.

Домашняя виктория позво-
лила нашей команде остаться 
на 13-й позиции, на расстоянии 
четырех очков от «зоны вылета», 
где расположились подмосков-
ные «Химки» и астраханский 
«Волгарь».

По пятам за сибирским клу-
бом, отставая всего на один балл 
(и с игрой в запасе), следует бел-
городский «Салют», нежданно 
разгромивший в минувшем туре 
в Хабаровске «СКА-Энергию» 
(3:0). Интересно, что в первом 
круге дальневосточники взяли 
верх в Белгороде с минималь-
ным преимуществом (1:0).

По-прежнему лидируют в  
подэлитной лиге «Урал» из Ека-
теринбурга и томская «Томь», 
де-факто гарантировавшие себе 
путевки в премьер-лигу. Глав-
ные претенденты на участие в 
стыковых матчах – «Спартак-
Нальчик» и «СКА-Энергия».

В следующий вторник, 16 ап-
реля, «Металлург-Кузбасс» встре-
тится в гостях с «Томью», а еще 
через неделю примет соседей из 
Новосибирска. До завершения 
сезона новокузнечанам осталось 
сыграть шесть матчей.

Вадим анТОнОВ.
Фото ярослава Беляева.своей земли новокузнечане не отдают ни пяди...

 Табло
футбольная национальная лига
положение команд

и в н п Мячи о
1.  «Урал» (Екатеринбург) 26 17 7 2 56-16 58
2. «Томь» (Томск) 25 16 5 4 48-30 53
3. «Спартак-Нальчик» 25 12 6 7 24-22 42
4. «СКА-Энергия» (Хабаровск) 25 11 9 5 27-21 42
5.  «Нефтехимик» (Нижнекамск) 26 11 6 9 35-31 39
6. «Балтика» (Калининград) 25 11 6 8 28-26 39
7. «Сибирь» (Новосибирск) 25 10 7 8 30-30 37
8. «Ротор» (Волгоград) 25 10 6 9 22-18 36
9. «Уфа» (Уфа) 25 9 8 8 25-27 35

10. «Енисей» (Красноярск) 26 7 10 9 23-24 31
11. «Петротрест» (Санкт-Петербург) 26 9 3 14 26-36 30
12 «Шинник» (Ярославль) 26 6 9 11 24-32 27
13. «Металлург-Кузбасс» (новокузнецк) 26 7 5 14 15-29 26
14. «Салют» (Белгород) 25 6 7 11 18-25 25
15. «Торпедо» (Москва) 24 4 11 9 24-32 23
16. «Химки» (Химки) 25 5 7 13 18-29 22
17. «Волгарь» (Астрахань) 25 3 10 12 16-31 19
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правовое поле
захват преступление и наКазание

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

…Далеко за полночь в без-
людный двор одной из пя-
тиэтажек в Ленинском райо-
не Кемерова въехала темная 
«Хонда». Из машины вышел 
молодой человек. Не спеша 
закурил. Бросил спичечную 
коробку в снег и снова сел за 
руль. Рядом с «Хондой» при-
тормозила другая машина, 
из нее выскочили несколько 
мужчин. Приложили к стек-
лу служебные удостоверения: 
«Полиция, вы задержаны!» 
Однако двери иномарки ока-
зались заблокированными, да 
и сам водитель «сдаваться» не 
собирался: включив передачу, 
он попытался вырваться из 
окружения. Рассыпалось раз-
битое стекло, и через несколь-
ко секунд упрямец уже стоял 
перед капотом, скованный 
наручниками…

В машине оперативники 
обнаружили внушительный 
«набор курильщика» — не-
сколько упаковок со спичеч-
ными коробками. Вот только 
их начинка была необычной: 
в каждом коробке, кроме 
спичек, лежал конвертик из 
фольги с белыми кристалли-
ками внутри…

Так началась первая фаза 
спецоперации сотрудников 
Кузбасского линейного управ-
ления МВД России.

«Разработкой этой группы 
мы стали заниматься в конце 
прошлого года, — рассказы-
вает старший оперуполномо-
ченный Кузбасского линей-
ного управления МВД России 
Ягуб Ягубов. — Вначале наши 
постовые задержали несколь-
ких наркоманов, приехавших 
за «дозами» в Кемерово из 
других городов. На вопросы 
о наркоторговцах все они го-
ворили примерно одно и то 
же: дескать, видеть не видели, 
слышать не слышали. И что 
самое интересное — это было 
чистой правдой»…

Как установили оператив-
ники, в данном случае дей
ствительно схема «товар — 
деньги — товар» была органи-
зована по «бесконтактному» 
принципу. Покупатели от-
правляли SMSки с наркозака-
зами абсолютно неизвестным 
им продавцам. А в ответ по-
лучали сообщения с номером 
банковской карточки и стои-
мостью «покупки». После того 
как деньги через платежный 
терминал появлялись на счете 
поставщика, приходило сооб-
щение уже покупателям с ука-
занием, где можно отыскать 
«случайно» брошенный спи-
чечный коробок с заветной 

Сетевой  
НАРкетинг
На деньги от продажи зелья один  
из организаторов криминального бизнеса 
основал в Кемерове целый автопарк  
с дюжиной новеньких такси.

начинкой: например, номер 
подъезда или описание лавоч-
ки, мусорного контейнера или 
вентиляционного отверстия в 
стене…

Торговля велась с размахом. 
Ежедневно так называемые 
«закладчики» развозили нар-
котовар по всему городу. Для 
лучшей ориентации непода-
леку от тайника приклеива-
ли «маячок» — объявление о 
помощи наркозависимым 
и алкоголикам. Подробную 
информацию о размещении 
каждого коробка курьеры по 
Интернету передавали «дис-
петчеру» — молодой женщи-
не, матери двоих малолетних 
детей, которая практически 
круглосуточно просиживала 
за компьютером, обрабатывая 
сообщения о закладках, при-
нимая заказы от клиентов, от-
слеживая поступление денег 
на банковские карточки.

«Участниками группы были 
весьма «продвинутые» моло-
дые кемеровчане, старшему 
из которых всего 26 лет, — 
рассказывает майор полиции 
Ягуб Ягубов. — Даже неле-
гальный бизнес они вели по 
всем правилам маркетинга. 
Для стимулирования «сотруд-
ников» разработали систему 
бонусов и штрафов. Обмен и 

обработка информации, кон-
такты с клиентами осущест-
вляли в режиме «реального 
времени» только с помощью 
ноутбуков, планшетников и 
коммуникаторов».

Особое внимание уделялось 
вопросам конспирации. Пос-
тоянно менялись банковские 
карточки и SIMкарты, кото-
рые оформлялись только на 
подставных лиц.

Впрочем, эти ухищрения не 
помогли, и наркодельцов все 
равно «вычислили» и задер-
жали оперативники. Ранним 
утром, сразу после задержа-
ния «закладчика», следствен-
нооперативные группы од-
новременно начали обыски 
по пяти кемеровским адре-
сам. Визит транспортных по-
лицейских явно застал врас
плох наркобизнесменов: на 
их квартирах оперативники 
нашли наркотики, упаковоч-
ный материал, банковские 
карты, планшетные компью-
теры, блокноты с «бухгалтерс-
кой» информацией. В тайнике 
за городом была изъята опто-
вая партия дурмана, который 
через несколько дней должен 
был пойти в розничный обо-
рот…

После проведения спецопе-
рации шестерым участникам 
виртуальнокриминального 
бизнеса были предъявлены 
обвинения в сбыте и подго-
товке к сбыту наркотических 
средств в крупном размере.

Кроме синтетических пре-
паратов, по стоимости и по 
степени воздействия пре-
восходящих «классический» 
героин, полицейские изъяли 
и весьма экзотический для 
нашего региона «товар» — 
небольшие бумажные квад-
ратики, пропитанные пси-
хотропными веществами с 
сильнейшим галлюциноген-
ным эффектом (так называ-
емые «марки»). Это «продук-
ция» для элитной клиентуры 
— завсегдатаев ночных клу-
бов, которые кладут под язык 
безобидную на вид бумажку и 
глубоко погружаются в грезы 
и видения.

В качестве дохода виртуаль-
ный наркобизнес ежедневно 
приносил его организаторам 
шестизначные суммы. Сто-
ит ли удивляться, что один 
из «топменеджеров» нарко-
фирмы прикупил себе целый 
автопарк: по информации 
прессслужбы Кузбасского 
линейного управления МВД 
России, по кемеровским ули-
цам колесят двенадцать (!) его 
личных новеньких автомоби-
лейтакси, нанята целая бри-
гада водителей. Впрочем, это 
уже совсем другая история…

Игорь БЕЛЯЕВ.
Фото автора.

Ничего святого
в Беловском поселке Бачатский молодой человек обворовал 

прихожанку местной церкви.

Появившись в храме, мужчина принялся сетовать, что при-
ехал из Кемерова, но попал в трудную ситуацию, и у него даже 
нет денег на возвращение домой.

Незнакомца в церкви накормили, позволили ему немного 
отдохнуть. Но тот на гостеприимство ответил черной небла-
годарностью: заметив на вешалке пальто служительницы 
церковного хора, он незаметно обшарил карманы, вытащил 
мобильник и тихо ушел.

Хватившись пропажи, женщина позвонила в полицию. 
Далеко уйти молодой человек не успел, и его задержали. Он 
действительно оказался жителем Кемерова, и не так давно 
вышел на свободу из колонии, где сидел за кражу. Воришка 
признался, что ему нужны были деньги, и мобильник он хо-
тел продать. За кражу в отношении его возбуждено уголовное 
дело. Зачем он приезжал в Бачатский, выясняется.

Незваный гость  
хуже зверя

в анжеро-судженске передано в суд уголовное дело в отноше-
нии 47-летнего нелегала из узбекистана, который обвиняется в 
насильственных действиях сексуального характера в отношении 
7-летней девочки.

По версии предварительного следствия, которым занима-
лись органы регионального Следственного комитета, летом 
прошлого года мужчина встретил девочку на улице, затащил 
ее в кусты и надругался. Чтобы малышка не кричала, насиль-
ник закрывал ей рот рукой. Оставшись одна, девочка добежа-
ла до дома, находящегося всего в нескольких метрах, и со сле-
зами рассказала обо всем родителям. Отец ребенка вместе с 
соседями сразу же поймал узбека, но тому удалось вырваться 
и убежать. Однако вскоре его задержали сотрудники патруль-
нопостовой службы…

Как выяснилось, гражданин Узбекистана проживал на тер-
ритории России нелегально. По словам мигранта, на товар-
ном поезде он доехал до АнжероСудженска и остался здесь 
работать у местного предпринимателя, жившего на той же 
самой улице, где и произошло преступление. Девочка виде-
ла узбека и раньше, потому она, не боясь, стала общаться с 
ним…

Все время следствия обвиняемый находился под стражей.

Дело на вес золота
в прокопьевске будут судить молодых людей, обвиняемых в 

разбойных нападениях на ломбарды.

Судя по материалам уголовного дела, свой первый налет 
они совершили в начале декабря прошлого года. Перед самым 
закрытием зашли в ломбард на проспекте Гагарина. Нажать 
тревожную кнопку продавец не успела — один из налетчиков 
наставил на нее пистолет. Преступники разбили витрину и 
выгребли оттуда более сотни ювелирных украшений общей 
стоимостью порядка 900 тысяч рублей…

Через несколько дней при схожих обстоятельствах был об-
чищен ломбард на ул. Артема: стоимость драгоценностей, 
которыми завладели налетчики, составила около двухсот ты-
сяч.

Объектом следующего нападения стала ювелирная лавка на 
том же проспекте Гагарина, куда налетчики тоже заявились в 
конце рабочего дня. Но молодая продавщица, закрывавшая 
входные двери ломбарда, оказалась неробкого десятка и ста-
ла сопротивляться. Не ожидавшие такого поворота событий, 
налетчики пошли на попятную. А чтобы не уходить с пусты-
ми руками, вырвали у девушки сумочку. И зря: та с криками 
бросилась вслед за убегавшим с ее вещами налетчиком. При-
зыв о помощи услышали проходившие мимо полицейские, 
которые и задержали бежавшего парня с женской сумочкой. 
Вскоре были пойманы и четверо его подельников. Правда, к 
тому времени шапочкимаски с прорезями для глаз они ус-
пели сжечь, а пневматический пистолет Макарова, с которым 
нападали на ломбарды, выбросили в мусорный контейнер…

Обвиняемым от 24 до 29 лет, все они ранее уже привлека-
лись к уголовной ответственности. Свою добычу грабители 
сбывали в соседних городах — Новокузнецке и Киселевске.

В настоящее время расследование уголовного дела закон-
чено и передано на рассмотрение суда. Обвиняемым грозит 
до 12 лет лишения свободы.

(По информации пресс-служб ГУ МВД России
по Кемеровской области
и регионального Следственного комитета).
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Советы по Сезону

сад и огород
ЦветоводСтво

повторение пройденного

Анютины глазки
И анютиных глазок стая
Бархатистый хранит

 силуэт –
Это бабочки, улетая,
Им оставили свой портрет.

Анна АХМАТОВА.

Гоняясь за модными новин-
ками, мы часто забываем о 
чем-то простом и привычном. 
А ведь среди ранних и красиво 
цветущих растений анютины 
глазки занимают в цветоводс-
тве одно из первых мест.

Самые популярные виды 
этого растения – фиалка трех-
цветная и фиалка Виттрока. 
Отличаются они по форме 
цветка – у фиалки Виттрока бо-
лее крупные цветки, а фиалка 
трехцветная мелкоцветковая.

В ходе многолетней селекци-
онной работы выведены совре-
менные гибриды, устойчивые 
к жаре и способные цвести все 
лето. У гибридов невероятное 
разнообразие цветов и окрасок. 
От чисто белой до практически 
черного оттенка. А черный цвет 
– это абсолютная редкость в 
мире цветов. Существует неве-
роятное количество легенд об 
анютиных глазках. В древности 
им приписывали свойство при-
вораживать любовь: надо со-
ком растения брызнуть на веки 
спящего человека и дождаться 
его пробуждения - полюбит на-
веки. Французы и поляки дарят 
анютины глазки на память при 
разлуке. В Англии эти цветы 
посылают своим любимым 14 
февраля, в Валентинов день. 
Девушки ждут этот день, чтобы 
открыть свое сердце, молодые 
люди – чтобы предложить руку 
и сердце…

Анютины глазки – многолет-
ние растения, обычно выращи-
ваются как двулетники. Самое 
оптимальное семена высевать 
в открытый грунт где-то во вто-

рой половине июля, чтобы они 
успели нарасти, но не зацвели. 
Если провести сев в конце мая-
июне, растения зацветут, но в 
зиму уйдут ослабленные и вряд 
ли выживут. Если желаете по-
лучить цветение в первый год, 
придется заниматься рассадой, 
посеяв семена в феврале. Тех-
нология такова: семена редко 
рассыпают по плошке, при-
сыпают тонким слоем земли; 
сверху можно набросать снеж-
ка. Первое время контейнер 
держат в темном месте. Всходы 
появятся через 8-15 дней при 
температуре 15-20 градусов. 
При появлении всходов темпе-
ратуру необходимо снизить до 
10 градусов, а растения выста-
вить на свет. Через 20 дней про-
вести пикировку в отдельные 
стаканчики. В грунт переносят 
в начале мая. Если растения за-
цвели, ничего страшного - они 
хорошо переносят пересадку и 
в цветущем состоянии.

В выращивании анюток нет 
большого труда – уход самый 
обычный. Они зимостойки, но 
иногда происходит вымерза-
ние и выпревание. Особенно 
губительна для них весна, когда 
рано сходит снег, начинаются 
оттепели, а ночью заморозки. 
Если же с осени посадки за-
мульчировать перегноем, этих 
проблем не будет.

Заниматься посевом семян 
ежегодно нет необходимости 
– виолу можно размножить 
черенкованием. В мае-июне 
с кустиков срезают конечные 
побеги с 2-3 узлами. Черен-
ки высаживают в затененном 
месте на глубину 0,5 см, не за-
бывая постоянно поливать и 
опрыскивать. Через 3-4 неде-
ли появятся новые растения, 
которые могут зацвести в этот 
же сезон. При более позднем 
черенковании зацветут на 
следующий год весной. Зем-
ля под посадки должна быть 

рыхлая и плодородная.
Не рекомендуется высажи-

вать анютины глазки в низи-
нах, так как растение подвер-
жено таким заболеваниям, как 
черная гниль, корневая и стеб-
левая гниль, мучнистая роса.

Плод анютиных глазок – ко-
робочка. При высыхании створ-
ки раскрываются и семена раз-
летаются. Собирать коробочки 
необходимо подсохшими, но 
еще закрытыми, и поместить 
их в бумажный пакет. Свеже-
собранные семена дают при по-
севе хороший результат. Кста-
ти, анютины глазки способны 
к самосеву; если не очень воро-
шить землю на участке, где они 
растут, по весне там обнаружи-
те новые растения.

Небольшие – высота 15-30 см 
– анютины глазки будут кстати 
как бордюр для клумбы, хоро-
шо смотрятся самостоятель-
ной куртинкой. Особенно же 
хороши они для оформления в 
саду уголка в деревенском сти-
ле с присутствием фрагмента 
плетеной изгороди из ивы, ла-
вочки. Высаживают анютки в 
контейнеры, которыми могут 
служить старые низкие бочки, 
тазики, горшочки, корзинки. 
В сочетании с подсолнухами и 
бархатцами это будет сказоч-
ный уголок.

Любоваться анютиными 
глазками можно не только ле-
том - засушите цветы, а зимой 
из их лепестков напишите кар-
тину без красок и кисти.

У меня в саду десятки сортов 
анютиных глазок, и каждый 
год обязательно добавляю но-
вые расцветки. Это в память о 
маме, которая очень любила 
эти цветы…

Валентина ДЮЖАКОВА,
член клуба «Цветоводы 
Кемерова» и Московского 
клуба гладиолусоводов.

При всей неприхотливости ре-
дис имеет «секреты» выращива-
ния. Первое и главное – рыхлая 
питательная почва с кислотной 
реакцией, близкой к нейтраль-
ной, поскольку культура не вы-
носит повышенной кислотнос-
ти. Следующий момент – регу-
лярный полив; неравномерное 
поступление влаги останавли-
вает рост растения, корнеплод 
грубеет и выбрасывает цветуш-
ную стрелку.

Недопустимо чрезмерное 
загущение посевов, что приво-
дит к израстанию корнеплода, 

стрелкованию. Питательная 
площадь для популярных сор-
тов типа Жара, Заря, Розово-
красный с белым кончиком 
должна быть не менее 4х4 см. 
Для крупноплодных сортов, на-
пример, Ледяная сосулька, она 
должна быть еще больше.

Посеяв редис, нельзя остав-
лять его без внимания. При 
появлении всходов нельзя до-
пускать вытягивание семядо-
лей. Обычно это происходит 
при высокой температуре и 
недостатке света, чему в опре-
деленной степени способствует 

загущенность. Потому семена 
редиса рекомендуется высевать 
рядами, ориентированными с 
севера на юг, так всходы лучше 
освещаются в течение всего дня. 
Кроме того, надо помнить, что 
до появления всходов темпера-
тура под пленочным укрытием 
должна быть 15-20 градусов, но 
после ее нужно снизить до 8-10 
градусов. Достигается это пу-
тем проветривания – в солнеч-
ный день следует приоткрывать 
пленку сначала с торцов, потом 
с подветренной стороны.

Если все же всходы редиса 

вытянулись, необходимо под-
сыпать землю до семядольных 
листьев. А в случае слабого раз-
вития листьев – подкормить ко-
ровяком, разбавленным водой в 
соотношении 1:10, расходуя на 1 
кв. м по 5 литров.

Запомните: когда растение 
сильно вытягивает семядоль-
ное колено, нужно обязательно 
прикрывать его рыхлой почвой 
или торфоперегнойной смесью, 
иначе корнеплод не образуется.

Редис – идеальная культура 
для уплотнения посевов, чему 
способствует его скороспелость 
– уборка корнеплодов прово-
дится в период, когда культура-
сосед только-только входит в 
силу. Как показали опыты, редис 
благополучно уживается с бело-
кочанной и цветной капустой, 
кольраби, кочанным салатом, 
морковью, луком, огурцами, то-
матами.

При посеве вместе с морко-
вью технология такова. На под-

готовленную грядку высевают 
редис рядами через 20 см. Когда 
у всходов появятся настоящие 
листья, между рядами высевают 
морковь. Рядочки облиствлен-
ных растений редиса предохра-
няют семена моркови от пере-
сыхания, почва не уплотняется. 
К тому времени, когда прорас-
тет морковь, редис уже будет 
готов к уборке.

В теплицах и парниках ре-
дис как уплотнитель высевают 
между рядами высаженной ос-
новной культуры – томатов и 
огурцов. Поскольку света ему 
может быть недостаточно, луч-
ше использовать теневыносли-
вые сорта – Тепличный Грибов-
ский, Тепличный, Французский 
завтрак, 18 дней. Редис успеет 
сформировать товарные кор-
неплоды до разрастания основ-
ной культуры.

Подготовила
Тамара МАлышКинА.

У редиски есть секреты
В выпуске «Сада и огорода» за 21 марта с. г. был опубликован 

материал о выращивании редиса. В нем рассказано об общих 
принципах, но не говорится о нюансах. Вот, к примеру, час-
то при посеве под пленку всходы редиса вытягиваются, после 
чего, как заметила, корнеплод или не образуется вовсе, или 
получается уродливым. И еще – можно ли редис выращивать 
рядом с другими культурами, если да, то с какими?

Альбина ГРЯКОВА.
Кемерово.

Как помочь 
саду

Многоснежная зима по-
дарила нам значительный 
запас природной влаги. 
Однако резкое потепление 
может свести его на нет – 
быстрое таяние снега при 
мерзлой земле приводит к 
скатыванию воды в низи-
ны. Сберечь влагу можно, 
если на пути быстрых ру-
чейков поставить запруды, 
направляя их на межи гряд, 
в приствольные круги де-
ревьев и кустарников.

Пока есть возможность, 
надо обязательно набросать 
снег в стационарные тепли-
цы – под стеклом или поли-
карбонатом почва настоль-
ко сильно иссушается, что 
никакие поливы не спасут.

Долгое стояние высокого 
снежного покрова над посад-
ками многолетних растений, 
на газонах может привес-
ти к выпреванию корневой 
системы. Ускорить таяние 
можно, если основательно 
поворошить снег. Некоторые 
садоводы для ускорения та-
яния применяют чернение 
снега, то есть посыпают его 
угольной пылью.

Высокий снежный пок-
ров при положительных 
температурах воздуха со-
здает неблагоприятные 
условия для косточковых 
культур – при постоянной 
сырости начинает подпре-
вать кора вишни, черешни. 
Полностью отгребать снег 
слишком трудоемко, одна-
ко сделать в нем продуши-
ны, проткнув палкой до са-
мой земли, необходимо.

Как только начнут осво-
бождаться от снега пригну-
тые с осени кусты малины, 
сразу снимите обвязку. 
Иначе стебли сильно де-
формируются.
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ИнИцИатИва

Имеет ли ребенок, чьи роди-
тели были лишены родитель-
ских прав, право на наследство 
при отсутствии завещания?

Ольга С. 
(по электронной почте).

Да, имеет.
Ребенок, в отношении кото-

рого родители (один из них) 
лишены родительских прав, 
сохраняет право собственнос-
ти на жилое помещение или 
право пользования им, а так-
же на имущественные права, 
основанные на факте родства 
с родителями и другими родс-
твенниками, в том числе право 
на получение наследства (ч. 4 
ст. 71 Семейного кодекса РФ).

При этом усыновленные дети 

утрачивают права на наследо-
вание имущества родителей и 
родственников, поскольку при 
усыновлении личные и иму-
щественные права в отноше-
нии указанных лиц прекра-
щаются (ч. 2 ст. 137 Семейного 
кодекса РФ). Если усыновлен-
ный сохраняет по решению 
суда отношения с одним из 
родителей или другими родс-
твенниками, он и его потомс-
тво наследуют по закону после 
смерти этих родственников, а 
последние наследуют по зако-
ну после смерти усыновленно-
го и его потомства (п. 3 ст. 1147 
Гражданского кодекса РФ).

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: 
adv.voroshilov@mail.ru

Наследники 
бывших родителей

Кроссворд

По горизонтали: 1. Город в 
Голландии, в котором Петр I 
обучался науке кораблестрое-
ния. 4. Краткосрочная аренда 
машин и оборудования. 5. Вид 
спорта. 6. Столица XI зимних 
Олимпийских игр. 8. Вещь, то-
вар. 9. Летчик. 

По вертикали: 1. Историчес-
кая дисциплина. 2. Направление 
моды, использующее мотивы 
прошлых лет. 3. Прибор для из-
мерения характеристик магнит-
ного поля и магнитных свойств 
физических объектов. 7. Автор 
произведения «Три толстяка».

По горизонтали: 1. Саардам. 
4. Рентинг. 5. Городки. 6. Сапор-
ро. 8. Изделие. 9. Авиатор. 

По вертикали: 1. Сфрагисти-
ка. 2. Ретро. 3. Магнитометр. 7. 
Олеша.

Вы хотите, чтобы уровень сахара в крови оставался в норме? 
Тогда принимайте Олиджим!

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 539-090, 537-466

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

1 «Диабет. Информационный бюллетень ВОЗ за сентябрь 2012» (http://www.who.int/mediacentre/factsheets/fs312/ru/index.html)  
2 Рекомендуется регулярный прием «Олиджима» по схеме 25/5 (25 дней приема с 5-дневным перерывом)
СоГР № RU.77.99.11.003.Е.009130.04.11. БАД. Не является лекарством. Реклама. Действие препарата подтверждено сертификатом соответствия системы добровольной сертификации 

«Марка года» 
№ МГ RU.001.П1026 и указано в рамках влияния БАД на естественные физиологические процессы в организме, зависимые от рациона питания (не лечебного действия).

Сегодня все больше людей озабочены проблемой под-
держания нормального уровня сахара в крови. Неудиви-
тельно, если учесть, что в мире от последствий высокого 
уровня сахара страдают почти 350 млн. человек, и каж-
дый год по этой причине умирает до 4 млн. людей1. Учи-
тывая эту статистику, поддерживать нормальный уро-
вень сахара в крови стало не просто важным, а жизненно 
необходимым.  

Если Вы хотите, чтобы сахар в крови всегда оставался 
в норме, помогите своему организму с помощью диет и 
специальных растительных добавок, таких как Олиджим. 
Регулярный прием Олиджима поддерживает в норме уро-
вень сахара  за счет двух растительных компонентов – 
инулина и джимнемы.  

•В кислой среде желудка инулин преобразуется во 
фруктозу – естественный сахарозаменитель, который дает 
энергию мышцам и тканям, не влияя на уровень сахара в 
крови. 

•Листья джимнемы благодаря джимнемовым кисло-
там замедляют процессы всасывания лишнего сахара из 
пищи, поэтому он не попадает в кровь и безопасно выво-
дится из организма; кроме того, джимнемовые кислоты 
поддерживают работу поджелудочной железы и здоровую 
выработку инсулина.  

4 таблетки «Олиджима» в день2 – и уровень сахара в кро-
ви останется в норме, а у Вас будет меньше поводов для 
беспокойства за свое здоровье и здоровье Ваших близких. 

Восхождение  
к герою

Имя Ивана Поскребышева носит одна из улиц города салаира, от-
куда он уходил на войну, где работал после возвращения с фронта и 
где похоронен. И вот сейчас появилась уверенность в том, что вскоре 
и одна из вершин Кузнецкого алатау будет названа в честь нашего 
земляка, Героя советского союза. свидетельство тому - новое вос-
хождение патриотов-краеведов.

В нынешнем году энтузиас-
ты уже установили на одной из 
гор Кузнецкого Алатау памят-
ную табличку с именем знаме-
нитого кузбассовца – краеведа 
Василия Куспекова. И вот – но-
вый поход. В этот раз было со-
вершено восхождение на одну 
из высот на водоразделе меж-
ду реками Большой Хунухузух 
и Большой Казыр и установле-

на памятная табличка с порт-
ретом и надписью: «Герою Со-
ветского Союза Поскребышеву 
Ивану Сергеевичу от благодар-
ных современников и подрас-
тающего поколения в год его 
столетия и 70-летия образова-
ния Кемеровской области».

Восхождение накануне праз-
дника Победы организовали 
общество юных краеведов и 

путешественников «Кузбасс» и 
братство православных следо-
пытов по благословению мит-
рополита Аристарха. Прото- 
иерей Знаменского кафед-
рального собора Сергий Семи-
ков прочитал литию об упо-
коении Ивана Поскребышева. 
Здесь же, на вершине, память 
героя почтили междуреченец 
Александр Шкляев с внуками 
Петром и Иваном (Александр 
Николаевич - племянник Ива-
на Сергеевича), корреспондент 
Новосибирского телевидения 
Светлана Антимонова с двумя 
детьми, работники междуре-
ченского филиала областного 
Центра детско-юношеского 
туризма Михаил Шевалье, Вла-
димир Горбунов и другие.

Восхождение закончилось 
салютом. Примечательно и 
то, что правнуки Ивана Сер-
геевича в своих интервью те-
лежурналисту с гордостью и в 
деталях вспоминали биогра-
фию героя. Юные краеведы 
выразили уверенность в том, 
что после оформления всех 
документов вершине будет 
присвоено имя Поскребыше-
ва. Взрослые участники похо-
да просто не сомневались в 
этом.

Кстати, среди восходителей 
были люди, постоянно подде-
рживающие детский краевед-
ческий туризм на Поднебес-
ных. Например, на средства 
предпринимателей Е. Лунева, 
А. Волобуева, С. Лупарева, А. 
Потемкина, В. Алексеева и 
других были построены и обо-
рудованы всем необходимым 
туристские приюты для детей 
Кузбасса. И самое главное, что 
эти места не пустуют: только 
за время недавних весенних 
каникул там отдохнуло более 
шестисот школьников.

Татьяна НЕгОДА.
Фото Бориса Химича.
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